www.diariodecolima.com

#### Reprueban cuenta de Peña Nieto

Diputados reprobaron la cuenta pública 2016 del presidente Enrique Peña Nieto, porque aún falta por aclarar 103 mil millones de pesos en ese ejercicio.

NACIONAL W



El presidente de EU, Donald Trump, anunció que planea emitir una orden ejecutiva para quitar la ciudadanía estadounidense a los niños nacidos en el



#### **AMLO**

# Se molestan porque ya no harán negocio

Creará comisión para "tranquilizar" a empresarios

**EL UNIVERSAL** 

CIUDAD DE MÉXICO.- El presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, manifestó que la inconformidad por la decisión de cancelar el aeropuerto que se construye en Texcoco se relaciona con intereses inmobiliarios que planeaban convertir las 600 hectáreas del actual aeropuerto "en una especie de Santa Fe".

Asimismo, anunció la creación de una comisión para "tranquilizar" a los empresa-

"Y hay que notificarles a algunos que ya es otro México, y que yo no voy a ser florero. No estoy de adorno. Yo traigo un mandato", dijo.

Julio Scherer, consejero jurídico para la administración de Andrés Manuel López Obrador, afirmó que combatirán jurídicamente los amparos que se presenten ante la cancelación del NAICM.

NACIONAL/A9

### **FUE A VER A SU HIJA A MANZANILLO Y DESAPARECIÓ**



#### Acabaría con el derecho a la ciudadanía



Un montacargas sube a

un tráiler los adefesios que se encontraban resguardados en el Ayunta-

miento de Colima y que había colocado el ante-

rior gobierno de Héctor

Insúa en jardines y camellones de la ciudad.

# Foto de Alberto Medina Tiene 6 denuncias penales coordinador de Morena

Ha sido denunciado por los delitos de fraude, fraude genérico, amenazas, violencia intrafamiliar y daños dolosos

**Sergio URIBE ALVARADO** ños dolosos, entre otros.

En la Fiscalía General del Estado existen por lo menos seis denuncias penales por diversos delitos contra el coordinador de la fracción de Morena en el Congreso del Estado, Miguel Ángel Sánchez Verduzco.

De acuerdo a información en poder de Diario de Colima, el también presidente de la Comisión de Gobierno Interno ha sido denunciado por los delitos de fraude, fraude genérico, amenaitrafamiliar v da

En el acta 1437/2017 se asienta que en octubre de 2016, el Legislador local se presentó al domicilio de una persona a ofrecerle sus servicios de carpintero y argumentó ser muy conocido en el municipio de Comala.

El denunciante dijo haberlo contratado para que le realizara unos trabajos de carpintería en su casa; además, le entregó la cantidad de 7 mil pesos, sin embargo, Miguel Ángel Sánchez nunca se presentó a realizar los trabajos.

El declarante narró que buscó

a Sánchez Verduzco en el domicilio que le había proporcionado en el municipio de Comala y se percató que esa dirección corresponde a las oficinas del Comité Directivo Municipal del PAN.

En el estado procesal se consigna que la denuncia no ha sido ratificada.

#### **OTRAS DENUNCIAS**

Se dio a conocer que existe una denuncia por daños dolosos con el número de acta 270/2011, del Ministerio Público de Villa de Álvarez, guardada, en reserva; otra por el delito de fraude genérico asentada en el acta 130/2012, en la agencia del Ministerio Público de Comala, guardada, en reserva; otra por violencia intrafamiliar con el acta 213/2011, en la Agencia del Ministerio Público de Colima, guardada, en reserva.

Asimismo, una por delito de amenazas, con la carpeta de investigación 212/2016, en la Agencia de Comala, en archivo temporal, y una más, la 243/2003, que se ar-



Foto Agencia

El gobernador José Ignacio Peralta Sánchez sostuvo una reunión con el Grupo de Coordinación Interinstitucional en materia de Seguridad. Lo acompañan el fiscal general, Gabriel Verduzco Rodríguez; el secretario general de Gobierno, Arnoldo Ochoa González; el representante de la 6ª Región Naval, vicealmirante Julio César Pescina, y el comandante de la 20ª Zona Militar, Celestino Ávila Astudillo.

#### PRECIADO Y CHAPULA

# Consulta fue para justificar una decisión ya tomada

**Hugo RAMÍREZ PULIDO** 

Es una farsa la consulta nacional de Morena en torno al Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, expresó el diputado federal panista, Jorge Luis Preciado.

Consideró que en dicha consulta se violan todos los preceptos constitucionales, por lo que es clara la intención de López Obrador de justificar una decisión que ya tomó.

Por su parte, el regidor de Nueva Alianza en el Cabildo de Colima, Roberto Chapula, dijo que la consulta fue solamente una justificación para legitimar la decisión que ya había tomado el Presidente electo. LOCAL/A2

# Decomisan cocaína y efedrina en el puerto

Javier BARRAGÁN **GÓMEZ** 

MANZANILLO.- Personal de la 6<sup>a</sup> Región Naval, en coordinación con la Aduana, aseguraron 36 paquetes de cocaína y una bolsa con efedrina, con un peso total de más de 46 kilos, informó la Secretaría de Marina-Armada de México.

Los marinos localizaron 41.28 kilogramos de cocaína dentro de un contenedor a bordo del buque Kota Cabar, proveniente de Buenaventura, Colombia, y que tenía como destino este puerto.

En un segundo evento, se localizó en el interior de una maleta una bolsa de plástico transparente con polvo blanco, mismo que al efectuarle las pruebas con equipo especializado arrojó como resultado efedrina, con un peso de más de 5 kilogramos, dentro de un contenedor declarado en abandono.

> **DIARIO DE MANZANILLO/B1**

> > **A4**

**A4** 

**A** 5

## OPINIÓN

Al suspender la edificación del NAICM, antes de jurar como Presidente, usurpa las funciones presidenciales y cae en el ridículo, al carecer su decisión de sustento legal y constitucional ••. **HÉCTOR SÁNCHEZ DE LA MADRID A 5** 

Armando MARTÍNEZ DE LA ROSA Mario Alberto SOLÍS ESPINOSA Sergio JIMÉNEZ BOJADO Gabriel GONZÁLEZ CASTELLANOS GLORIETA



#### **GOBERNADOR**

# Se implementarán nuevas estrategias de seguridad

Comparecerá ante diputados el 8 de noviembre

Alberto MAGALLÓN **ESTRADA** 

El Grupo de Coordinación Interinstitucional en materia de Seguridad que encabeza el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez implementará nuevas estrategias y realizará operativos para el último bimestre del año.

El Mandatario sostuvo una reunión con integrantes de este grupo, a quienes exhortó a trabajar de manera conjunta con las nuevas autoridades municipales, pues

consideró que en este tema se necesita la participación de todas las instancias de gobierno.

También conminó a los presentes a establecer la coordinación necesaria con la nueva administración federal que está próxima a asumir el cargo.

Por otra parte, se informó que el Gobernador comparecerá ante el Congreso del Estado el 8 de noviembre, para ampliar información de su Tercer Informe de Labores.

LOCAL/A2



Foto de Hugo Ramírez

#### **APOYO A MIGRANTES**

El director de la Coordinación General de la Oficina de Atención a Migrantes del Estado, Santos García Santiago, atendió a dos jóvenes hondureños que llegaron a Colima. Serán enviados a San Luis Potosí para que se reúnan con sus familiares y amigos que van en la caravana hacia Estados Unidos. LOCAL/A2



Personas que diario caminan por el andador a Rancho de Villa aseguran desde hace meses no se le da mantenimiento espacio, lo que ha provocado que la maleza mida casi los 2 metros.



Foto de Jesús Trejo

# Gobernador acudirá al Congreso a ampliar Tercer Informe de Labores

Además del Mandatario que está citado para el 8 de noviembre, también comparecerán 20 funcionarios de la administración estatal

El gobernador José Ignacio Peralta Sánchez comparecerá ante el Congreso del Estado el próximo 8 de noviembre, a fin de ampliar su Tercer informe de Labores. Por tal motivo, también acudirán 20 funcionarios de la administración estatal.

En la sesión ordinaria, el Pleno de diputados aprobó el calendario de las comparecencias, del 8 al 16 de noviembre, periodo en el cual comparecerán 20 funciona-

Según el punto de acuerdo presentado por el presidente de la Comisión de Gobierno Interno y Acuerdos Parlamentarios, Miguel Ángel Sánchez Verduzco, Peralta Sánchez comparecerá el 8 de noviembre a partir de la una de la tarde. Se prevé que el evento dure 2

El Legislativo señaló que es viable la presencia "de todos los funcionarios de primer nivel" de la administración de Peralta Sánchez.

El lunes 12 de noviembre, de 10 a 12 horas, comparecerá el Secretario Gene-

Elena DEL TORO horas, el de Educación; de 15 a 17 horas, el de Turismo; de 17 a 19 horas, el de la Juventud.

El Secretario de Administración Gestión y Pública de 12 a 14 horas; el de Planeación y Finanzas, de 15 a 17 horas; el de Fomento Económico, de 15 a 17 horas; y de 17 a 19 horas el de Trabajo y Previsión Social.

El miércoles 14 de noviembre, de 10 a 12 horas, el Secretario de Infraestructura y Desarrollo Urbano; de 12 a 14 horas, el de Desarrollo Social; de 15 a 17 horas, el de Desarrollo Rural; y de 17 a 19 horas el titular de Salud v Bienestar Social.

Para el jueves 15 de noviembre, de 10 a 12 horas, la Secretaría de Seguridad Pública; de 12 a 14 ĥoras, la de Movilidad; de 15 a 17 horas, la de Cultura; de 17 a 19 horas, la Consejería Jurídica.

Para el viernes 16 de noviembre, de 10 a 12 horas la Fiscalía General del Estado, y de 12 a 14 horas, Contraloría General del Poder Ejecutivo del Estado.

Por acuerdo de los legisladores, se tiene prevista en cada comparecencia la intervención de un diputado por fracción parlamentaria, incluyendo a las diputadas únicas, hasta por 5 minutos.

#### **REELIGEN A TOSCANO**

Durante la sesión, los diputados locales reeligieron al morenista, Guillermo Toscano Reyes, para que continúe como presidente de la Mesa Directiva durante noviembre, así como Araceli García Muro como vicepresidenta.





Los diputados locales de Morena, Guillermo Toscano Reyes y Araceli García Muro, fueron reelectos presidente y vicepresidenta del Congreso del Estado, respecti-

# Consulta sobre aeropuerto sólo justifica decisión ya tomada

**PULIDO** 

La consulta para la construcción del Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México fue solamente una justificación para legitimar la decisión que ya había tomado el presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, sostuvo el regidor del Ayuntamiento de Colima, Roberto Chapula de la Mora.

flicto de intereses inmobilia-

**Hugo RAMÍREZ** rio, más que el problema de carácter técnico, son todos los intereses de los terrenos alrededor del antiguo vaso

del lago de Texcoco". Ante ello, dijo que se tiene que analizar la conexión, ya que para quien vaya de Colima al nuevo aeropuerto de la Ciudad de México tendrá que hacer un recorrido mayor y le generará más gas-

También dijo que aho-"Aquí el tema es el con- ra se pretende construir en Santa Lucía, en donde se

tiene un aeropuerto militar, por lo que se debe respetar la decisión de los pobladores de Tecama, en donde hay más de 3 mil familias de militares, más la población.

Recordó que el Presidente electo siempre ha luchado por combatir la corrupción, sin embargo, también debe respetar los acuerdos con las constructoras que intervienen en la actual construcción del aeropuerto.

"Yo voté en Villa de Álvarez porque el aeropuerto se

construyera en Texcoco, independientemente de lo que se ha comentado, ya que se tienen estudios técnicos con gente experimentada en ingeniería".

Chapula de la Mora aseguró que se debe hacer una reconsideración a la decisión que ya se tomó de construir el aeropuerto en Santa Lucía, ya que además en el actual sitio, ya se invirtieron 100 mil millones de pesos, más las sanciones que implica el incumplimiento del contrato.

**AFIRMA IGNACIO PERALTA** 

## Es necesaria la suma de todas las instituciones de seguridad

Así se evitarán esfuerzos aislados en los operativos que se realizan en la entidad

> Jesús TREJO MONTELÓN

El gobernador José Ignacio Peralta Sánchez sostuvo una reunión con el Grupo de Coordinación Interinstitucional en materia de seguridad, a quienes exhortó a trabajar de manera conjunta con las nuevas autoridades municipales que entraron en funciones hace 2 semanas, pues consideró que en este tema se necesita la participación de todas las instancias de gobierno.

Durante la reunión celebrada en la Sala de Juntas de Casa de Gobierno, el Mandatario también conminó a los presentes a establecer la coordinación necesaria con la nueva administración federal que está próxima a asumir el cargo.

El llamado para trabajar en unidad entre las corporaciones de seguridad y justicia de los tres órdenes de gobierno, sostuvo, tiene como propósito evitar esfuerzos aislados en los operativos que continuamente se llevan a cabo en la enti-

Respecto al tema, el titular del Ejecutivo y de las dependencias que conforman el Grupo de Coordinación, acordaron implementar nuevas estrategias y realizar operativos para el último bimestre del año.

Asimismo, Peralta Sánchez pidió el compromiso de los presentes para continuar trabajando conjuntamente y éstos por su parte, presentaron nuevas propuestas para mejorar la seguridad pública, así como los resultados obtenidos en los operativos de las Fuerzas de Reacción Inmediata Mixta (FIRM), luego de recibir los resultados de las mismas.

El Grupo de Coordinación Interinstitucional está integrado por la Secretaría General de Gobierno, la Fiscalía General del Estado, la Secretaría de Seguridad Pública, la 6ª Región Naval, la 20<sup>a</sup> Zona Militar, la Procuraduría General de la República, la Policía Federal, entre otras dependencias.

# Listo, operativo de seguridad en Panteón Municipal de Colima

Los elementos se ubicarán en Camino Real y Francisco Hernández desde las 8 de la mañana este 1 y 2 de noviembre

Jesús TREJO

El próximo 1 y 2 de noviembre se llevará a cabo el Festival de Noche de Muertos en el Panteón Municipal de Colima, por lo que se establecerá vigilancia vial y peatonal con cinco elementos distribuidos en la avenida Camino Real y uno más sobre la calle Francisco Hernández Espinoza, donde se ubica el acceso por la parte

Lo anterior lo informó el presidente municipal, Leoncio Morán Sánchez, a través de la Dirección de Tránsito y Vialidad.

El 1 de noviembre, el operativo vial se iniciará a las 8 de la mañana, mientras que el 2 de noviembre se realizará el corte de la circulación por Camino Real, esquina con Francisco Hernández Espinoza, en lados de oriente y poniente, desde las 5 de la tarde.

El objetivo es mantener la seguridad vial y peatonal, durante estos días de afluencia al panteón, y que las familias disfruten de esta tradicional celebración con total tranquilidad.

Durante estos 2 días festivos se realizarán recorridos preventivos alrededor del Panteón Municipal en dos patrullas y dos motopatrullas; además, se controlará el área de servicio público que se establecerá sobre Camino Real.

#### RECOLECCIÓN **DE BASURA**

El Ayuntamiento de Colima informa que los Servicios de Limpia y Sanidad, como recolección de basura y ramas, no se suspenderán 1 y 2 de noviembre.

Asimismo, los trámites urgentes que requiera la ciudadanía de Oficialía de Registro Civil, como actas de defunción, se realizarán en el Panteón Municipal, en un horario de 8:30 de la mañana a 7 de la tarde.

Las cajas de la Tesorería para pago de impuestos estarán abiertas sólo el día 1 de noviembre, de 8 de la mañana a 2 de la tarde, y se reactivará el servicio normal el próximo 5 de noviembre.

# Andrés Manuel se burla de la gente, dice Jorge Luis

**PULIDO** 

El diputado federal, Jorge Luis Preciado Rodríguez, calificó como una farsa la consulta nacional de Morena en torno al Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, asegurando que el presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, se burla de la gente que votó por

Consideró que en dicha consulta se violan todos los preceptos constitucionales, por lo que es clara la intención de López Obrador de justificar una decisión que ya

"No se está apegando absolutamente a ninguna regla, un Presidente que todavía no está en funciones convoca a una consulta que organiza su propio partido, que de antemano ya dijo que no estaba

de acuerdo (con la construcción del nuevo aeropuerto en Texcoco) y fue su bandera de campaña", dijo.

Además, dijo, es una consulta en la que el 99 por ciento de los mexicanos no puede participar y los que sí pueden, lo hacen sin ningún conocimiento respecto a alguna cuestión técnica sobre dónde podría instalarse un aeropuerto.

El Legislador refirió que

en lo personal no se atrevería a votar en una situación de ésas, en virtud de que se requiere cierto conocimiento especializado sobre el tema.

Ante ello, lamentó que la consulta de Morena en torno al tema del nuevo aeropuerto fue una consulta alejada de la ley, que no resuelve nada.

"A quienes no votamos por él, nos queda claro el tipo de gobierno que pretende hacer, pero yo creo que sus electores sí esperaban algo diferente".

Reiteró que si en un tema tan delicado como es la construcción de un aeropuerto, según el Presidente electo lo va a consultar al pueblo que no conoce de aeronáutica ni de los temas relacionados con ella, "es claro que lo que está haciendo es justificar una decisión previamente tomada. Yo creo que de quien se está burlando es de los propios ciuda-

Finalmente, explicó que de acuerdo a la Constitución, corresponde al Instituto Nacional Electoral organizar ese tipo de consultas a solicitud de un Presidente en funciones, sobre temas que pueden ser consultados como obras o acciones de alto impacto para la sociedad, que no sean técnicos, pero con esa consulta se violaron todos los preceptos constitucionales.



Fundador Manuel Sánchez Silva / Presidente del Consejo de Administración Héctor Sánchez de la Madrid / Coordinador General Lic. Guillermo Aguilar Palencia / Director General Armando Martínez de la Rosa / Subdirectora general Patricia Sánchez Espinosa / Director de Información Alberto Magallón Estrada / Subdirector de Información Jesús Trejo Montelón / Directora Editorial Glenda Libier Madrigal Trujillo/ Director General de Medios Digitales Héctor Sánchez Espinosa/ Coordinador de Medios Digitales Pedro Rosas Alatorre / Gerente General Lic. Enrique Zárate Canseco / Contador General C.P. Raymundo Gómez Pérez. Los artículos son responsabilidad

Diario de Colima, periodicidad: diario. Editor responsable de Información: Alberto Magallón Estrada. Responsable de Editoriales: Glenda Libier Madrigal Trujillo. No. Certificado de Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-1988-00000000043-101, No. Certificado de Licitud de Título 13781, Número de Certificado de Licitud de Contenido 11354. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima. Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 0155-53-40-24-50 Servicios Informativos: Notimex/SUN. http://www.diariodecolima.com/Consulte nuestro Aviso de Privacidad http://www.diariodecolima.com/aviso-de-privacidad/ TELÉFONOS: DIRECCIÓN GENERAL (312) 312-56-88 / PUBLICIDAD (312)316-1800 ext. 230-232 / SUSCRIPCIONES (312) 312-316-1800 ext. 161 / REDACCIÓN (312)316-1800 ext. 107, 108/ DENUNCIAS CIUDADANAS (312)316-1800 ext. 107, 108/ MANZANILLO (314) 332-27-79 / TECOMÁN (313) 324-18-87 Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com / jventas@pucoma.com

# Presupuesta Poder Judicial \$276 millones para 2019

El Supremo Tribunal de Justicia del Estado (STJE) entregó al Congreso del Estado un anteproyecto de presupuesto de 276 millones de pesos para el ejercicio fiscal 2019, que tiene un incremento de 68 millones de pesos en comparación con 2018.

En reunión con diputados locales, el magistrado presidente del Poder Judicial, Bernardo Salazar Santana, señaló que en esta ocasión solicitan un presupuesto de 276 millones de pesos para 2019, en el que se incluyen todas las necesidades reales que requiere el Poder Judicial.

"En 2017 tuvimos un presupuesto de 216 millones de pesos, y para 2018 hicimos una petición similar, pero nos otorgaron 208 millones de pesos, por lo que tenemos un déficit de operación de 8 millones de pesos; el presupuesto nos

Elena DEL TORO alcanza solamente para la primera quincena de noviembre".

Abundó que para salir con las obligaciones del diciembre, tendrán que solicitar al gobierno estatal una ampliación presupuestal.

Añadió que el 94.6 por ciento del presupuesto se destina a servicios personales como nómina, salarios y prestaciones laborales, y sólo 5.6 por ciento en gastos de operación, y "por mucho que se quiera hacer no se alcanza a cubrir la necesidad presupuestaria que se requiere".

Mencionó que el Poder Judicial sigue operando desde hace más de 30 años en el mismo edificio, el cual ya no es funcional. Diariamente acuden aproximadamente 400 personas a audiencias, diligencias, entrega de documentos o cualquier trámite.

En tanto sólo operan con tres salas de oralidad y no se cubren las necesidades de supuesto no se puede poner en función en su totalidad la oralidad mercantil y fami-

"Nos hace falta la sede judicial de Tecomán y ampliar la infraestructura en Manzanillo, así como en este Primer Partido tener una ciudad judicial que permita atender todas las necesidades de infraestructura que tenemos, pero dependemos de los recursos que se bajen del Gobierno Federal o ampliaciones de obra pública que haga el Gobierno del Estado", dijo.

Indicó que también hay una necesidad sentida de los trabajadores de confianza, pues desde hace 7 años no reciben incremento salarial.

'Que se apliquen medidas de austeridad y racionalidad en el gasto del Supremo Tribunal de Justicia, además de que se bajen salarios de magistrados, jueces y altos funcionarios de se Poder".

#### **ASEGURA MAGISTRADO QUE NO HAY DE DÓNDE DISMINUIR GASTO**

En el Poder Judicial del Estado "ya no hay más de dónde recortar", afirmó el magistrado presidente del Supremo Tribunal de Justicia (STJE), Bernardo Alfredo Salazar Santana, quien enfatizó que es imposible una reducción sa-

Entrevistado en el Congreso del Estado, Salazar afirmó que en el Poder Judicial desde hace más de 3 años "ha venido aplicando una política de austeridad y racionalidad en el gasto".

Al preguntarle de la exigencia de Morena de realizar un esfuerzo para disminuir el gasto, aplicar medidas de austeridad y racionalidad, así como disminuir los salarios, Santana aseveró que "ya no hay más de dónde recortar, llevamos más de 3 años aplicando políticas de austeridad".

Aseveró que están aplicando un ejercicio racional del gasto, logrando abatir en algunos rubros el gasto en papelería, materiales, suministros, adquisiciones, de operación, entre otros.

"Aquí la situación es dónde más se puede seguir recortando el gasto si tenemos la limitante de que el 94.6 por ciento del presupuesto se ejerce en el rubro de servicios personales. Pensar en recortar personal es inconveniente, pues incluso tenemos mayores necesidades de personal".

Indicó que la reducción de salarios es inviable por dos razones: "una, somos el penúltimo lugar del Poder Judicial a nivel nacional en cuanto a salarios de magistrados, jueces, notificadores, secretarios, actuarios y demás. Esa sería una.

"Otra cuestión es que

existe una disposición constitucional que limita e impide la reducción salarial para magistrados y demás del Poder Judicial. El artículo 116, fracción tercera, de la Constitución Federal, que es la que regula el funcionamiento de los Poderes Judiciales Locales, es clara en señalar que durante su ejercicio a los funcionarios judiciales no se les pueden reducir los salarios".

Además, el pensar "hacer una reducción a nuestros funcionarios es arriesgarnos a que todos ellos (alrededor de 415 empleados, en su mayoría abogados) nos demanden y nos ganen en un juicio".

Insistió que en materia económica "la cobija está muy corta como para hacer más reducciones. Definitivamente no se puede seguir aplicando más aus-

# DIARIODE COLIMA

## Convoca

A escritores nacidos o radicados en Colima desde al menos 5 años atrás, a participar con trabajos literarios en el certamen

## PREMIO ESTATAL DE VIÑETAS

# Manuel Sánchez Silva 2018

#### Bajo las siguientes **BASES**

1.- Podrán participar los escritores y escritoras sin importar la edad, que envíen una viñeta con una extensión mínima de 5 cuartillas y máxima de 15.

2.- Los temas de la viñeta deberán tener relación con las costumbres colimenses, los habitantes y figuras singulares del folclor social, así como las crónicas sobre la actualidad

3.- Se entiende por viñeta un texto en prosa que comparte elementos con la crónica y el cuento, pero que privilegia la imagen y el retrato, el aguafuerte sobre determinadas circunstancias que hacen de la entidad o de la sociedad algo distinto a las del resto del país.

4.- Los trabajos deberán entregarse en sobre bolsa por triplicado, engargolados e impresos en hojas tamaño carta, a doble espacio y con letra Times New Roman de 12 puntos. Deberán firmarse con seudónimo y acompañarse con un sobre aparte y cerrado dentro del sobre bolsa, que contenga la identificación del autor, su nombre, domicilio, número telefónico y correo electrónico.

5.- Todos los trabajos, sin excepción, deberán acompañarse con un respaldo en disco compacto, grabado en archivo de Word y previamente desinfectado de virus.

6.- Las viñetas deberán enviarse a las instalaciones de Diario de Colima, ubicadas en Avenida 20 de Noviembre No. 580, Colonia San Pablo, Colima, Colima. CP 28000.

7.- La fecha límite de entrega de trabajos es el 1 de noviembre de 2018, a las 23:59 horas. Los trabajos que lleguen en fecha posterior, serán tomados en cuenta siempre que la fecha del matasellos del correo como máximo coincida con la del cierre de la convocatoria.

8.- Los trabajos serán calificados por un jurado integrado por personalidades de reconocido prestigio en el campo de las letras y el periodismo, cuyos nombres serán dados a conocer con oportunidad. Su fallo será inapelable.

9.- Se otorgarán 3 premios: \$10,000.00 (Diez mil pesos) al primer lugar; \$3,000.00 (Tres mil pesos) al segundo lugar; \$2,000.00 (Dos mil pesos) al tercer lugar, en efectivo y diploma. Se otorgarán menciones honoríficas a los mejores trabajos no ganadores, si el jurado lo

10.- Los trabajos se recibirán a partir de la publicación de la presente convocatoria.

11.- Los ganadores serán dados a conocer el miércoles 7 de noviembre y la premiación tendrá lugar el jueves 8 de noviembre, aniversario de la fundación de Diario de Colima. Las viñetas premiadas se publicarán en el suplemento cultural Ágora de Diario de Colima.

12.- Los casos no previstos en esta convocatoria, serán resueltos por los organizadores.

Colima, Colima, a 9 de septiembre de 2018.

#### **SE DIRIGÍAN A EU**

# Hondureños se suben al tren equivocado; llegan a Colima

Hugo KAMIKEZ **PULIDO** 

El pasado viernes, dos jóvenes migrantes hondureños que pretenden llegar a la frontera con Estados Unidos fueron desviados en su trayecto y llegaron a Colima.

Santos García Santiago, director de la Coordinación General de la Oficina de Atención a Migrantes del Estado, dio a conocer que estos dos jóvenes centroamericanos fueron recibidos por esta dependencia para brindarles apoyo.

"Coordinadamente

Dirección del DIF Estatal y de la Dirección de Atención Ciudadana del Gobierno del Estado, se les instaló en el Albergue Hilda Ceballos de Moreno para que descansaran, tuvieran alimentación y aseo personal", explicó. Agregó que se les en-

viará de regreso a San Luis Potosí, en donde perdieron la ruta al abordar un tren equivocado, y se espera que se puedan reunir con sus familiares y compañeros lo más pronto posible, para continuar su viaje.

Santos García aseguró que previamente, Coordicon el valioso apoyo de la nación General de Atención

a Migrantes Colimenses recibió la instrucción del gobernador del estado, José Ignacio Peralta Sánchez, y del secretario general de Gobierno, Arnoldo Ochoa, para estar atentos y ofrecer todo el apoyo humanitario, en caso de que algún integrante de la mencionada caravana apareciera en el

Ante ello, puntualizó que se actuó en consecuencia de las solicitudes con la única finalidad de atender a los dos jóvenes hondureños para brindarles atención médica, alimentaria y hos-

## Actos de transparencia ayudan a una mejor democracia: Rector

MONTELÓN

Luego de escuchar el Informe de Labores de la Facultad de Derecho, el rector José Eduardo Hernández Nava definió estos actos de transparencia y rendición de cuentas como "un ejercicio de la democracia", al recordar que según el artículo tercero constitucional, la educación no sólo debe ser democrática sino "un sistema de vida fundado en el constante mejoramiento de los miembros de la

Ante el Consejo Técnico, alumnos y docentes de la facultad, Enoc Francisco Morán Torres, director del plantel, destacó que cuentan con una matrícula de 479 estudiantes y una plantilla de 52 profesores, de los cuales, 40 tienen algún posgrado.

Resaltó también que la tasa de retención es del 88 por ciento, la de aprobación de un 87 por ciento y la de deserción tan sólo del 1.6

Además, un 46 por ciento de sus profesores está incorporado al Prodep y

tres de ellos son Nivel I del Sistema Nacional de Inves-

Aunado a lo anterior, dijo, "seguimos trabajando para mejorar la calidad educativa que se imparte en las aulas, conscientes de las necesidades de todos nuestros estudiantes, para lo cual hemos implementado una serie de estrategias de transformación académica, tanto en la formación del alumno como en su tutoría individual".

Los resultados, señaló, son producto del trabajo que durante un año han llevado a cabo estudiantes, profesores, personal secretarial, servicios generales y directivos de la facultad, que cumple 60 años de ser el ícono de la enseñanza del Derecho en el estado y una de las mejores del país, y debemos estar orgullosos de ello".

Estos logros, añadió, "no hubieran sido posibles sin el invaluable apoyo del rector Hernández Nava, a quien agradecemos sus gestiones; tenga usted la seguridad que en esta facultad tendrá un aliado infranqueable para fortalecer el proyecto institucional de la Universidad.

"Frente a usted se encuentra una comunidad que reconoce su liderazgo. Su presencia aquí, el día de hoy, ante esta comunidad, nos fortalece y compromete a seguir trabajando con ahínco".

Al tomar la palabra, el rector Hernández Nava destacó las acciones de esta facultad en torno a los Derechos Humanos y la formación de estudiantes en el Nuevo Sistema Judicial Acusatorio, "que son dignas de mención y que deben continuarse, motivo por el cual los felicito".

Al hablar sobre los logros, el Rector destacó que sus programas de licenciatura y doctorado se encuentren acreditados ante organismos evaluadores correspondientes, así como el que la licenciatura forme parte del padrón nacional de programas de licenciatura de alta calidad EGEL Ceneval, lo cual tiene ubicado al programa en nivel 1 plus, el más alto del padrón.



A4 Miércoles 31 de Octubre de 2018

DIARIO DE COLIMA

# <u>OPINIÓN</u>



No son extraños los hechos económicos y políticos posteriores a la decisión sobre el NAIM, porque se afectan intereses del gran capital, de empresarios, banqueros y burguesía criolla nacional.

GABRIEL GONZÁLEZ CASTELLANOS

Observamos el panismo local y su extraño maridaje con Morena, en espera de que su convención del 20 de noviembre defina una nueva dirigencia estatal y reagrupe al panismo, hoy despistado y sin rumbo.

MANUEL GODINA VELASCO

ARMANDO MARTÍNEZ DE LA ROSA



# Despacho político La grilla

y tantito más está metido en la grilla. Es comprensible: en política todo mundo tiene derecho a opinar y ya se sabe que ese todo mundo cree identificar los problemas nacionales ingentes, y claro, tiene las soluciones que no se aplican porque ningún político profesional se ha detenido a escuchar al ciudadano. O no lo ha consultado

Mientras se discute y se vota -es tanta la democracia y tan generosa, que permite votar dos veces; no, menos, hasta cinco, incluso- para decidir lo que ya estaba decidido, el país hierve en varios frentes. Primero, el bursátil; segundo, el financiero, que no es lo mismo que el bursátil; y tercero, el empresarial. El capital es altamente sensible a los riesgos, ya se sabe o debiera saberse cuando se trata de gobernar.

El acto de gobernar ha caído en descrédito. Si gobernaron un tontorrón como Fox, un borracho como Calderón y un iletrado como Peña Nieto, es comprensible, aunque no justificable, que cualquiera se crea con derecho a presidir la patria y manejarla a su antojo. Los problemas vienen después.

Cuando Ernesto Zedillo designó secretario de Hacienda a otro de conocimientos financieros escasos y cerebro de lagartija, Jaime Serra Puche, más tardó en ocupar la oficina de Palacio Nacional que en desatar la especulación con el "error de diciembre" que le costó al país muchos diciembres de sangre, sudor y lágrimas y 20 mil millones de dólares. Zedillo convirtió luego la crisis bancaria y el legado del Fobaproa en deuda pública, esto es, débito impagable, pero que se carga al presupuesto, crea dinero ficticio y contribuye a la inflación.

Era el mismo Zedillo obsesionado en devaluar el peso en diciembre de 1994 y que dejó suelto a Serra Puche, que pensaba igual. Nunca supo tratar a los empresarios y a algunos les transmitió involuntariamente información privilegiada, arma para la especulación

Ayer, Andrés Manuel López Obrador designó una comisión "para tranquilizar" a los empresarios, que perdieron la confianza en el Presidente electo luego de la decisión de cancelar la obra del aeropuerto de Texcoco.

Decían los viejos políticos que cuando un Presidente carecía de interés en resolver un asunto específico, formaba una comisión que no servía para nada, medraba en el tiempo en tanto el olvido curaba heridas políticas.

Ahora van allá, con los empresarios, el futuro jefe de la Oficina de la Presidencia, Alfonso Romo, Carlos Urzúa, próximo secretario de Hacienda, y Javier Jiménez Espriú, inminente en la SCT. Volverá Romo a poner cara de acontecido, porque él promovió la confianza de los empresarios en su jefe político y ahora debe explicarles el embrollo de los aeropuertos y pedirles que vuelvan a creer en López

EDIO México y tantito más está metido en la *grilla*. Es e: en política Obrador. Eso se entiende. Pero, ¿y Espriú? Si él fue el chivo en cristalería del caso del aeropuerto, ¿cómo lo recibirán?

Ante el Presidente electo e inminente Presidente de la República, la posición más cauta en la coyuntura lopezobradoriana es la de los familiares de los estudiantes de Ayotzinapa desaparecidos: "Tenemos esperanza, pero no confianza". Más vale ver antes de creer.

Los mercados financieros y bursátiles son más quisquillosos que las fuerzas políticas. Estas últimas pueden dialogar, esperar, pactar; los capitales sólo observan hechos y después deciden si se quedan, si se van o si vienen. Y no es asunto de sólo el dinero que ganen o pierdan, sino de la actividad económica que sustentan. Un error de un corredor en la bolsa de valores de Tokio reventaría una fábrica en México; la desconfianza bursátil en Nueva York, podría dejar sin empleo a miles de personas en México. Cuando eso no se entiende o se le desdeña, las cosas empeoran. Enviar a tres futuros secretarios a "tranquilizar" mercados es insuficiente. ¿El tamaño del desdén equivale a la incomprensión de cómo funciona la economía?

Por lo pronto, a partir del 1 de diciembre, un día después de que se cancele oficialmente el trabajo en la construcción del aeropuerto de Texcoco, decenas de miles de trabajadores perderán el empleo directo y muchos miles más el indirecto. Cientos de pequeñas y medianas empresas proveedoras de las que construyen la terminal aérea, dejarán de surtir, es decir, vender. Esas son consecuencias que se conocen poco. La grilla seguirá feliz en un gobierno próximo que parece gustar más de la revancha que de gobernar, igual que los predecesores en su momento.

Insisto: en un país capitalista, no se puede gobernar sin los capitales. Incluso, si generas una revolución, siempre necesitarán los capitales, como lo entendió, hace casi un siglo, un inteligente Lenin en la URSS.

#### MAR DE FONDO

\*\* "El joven gobierno ruso había de tropezar con un enemigo interior. El comunismo de guerra, con sus decretos rápidos y tajantes, con sus impensadas acciones sobre los elementos de producción, había fracasado rotundamente. Caos económico era la consecuencia del caos político en que se había debatido el país en los tres años de guerra civil. Para atender y remediar la lamentable situación, Lenin ideó un nuevo plan que llevó el nombre de Nueva Política Económica (N.E.P.). Se trataba de un pacto temporal con los elementos capitalistas, a fin de salvar los últimos restos de la economía de la nación y tratar de asentarse en ellos para la restauración de la misma". (Manuel Taibo, *La* nueva política económica, [NEP] y muerte de Lenin. Parte II.30/10/2008.www.

# **Editorial** Reacciones

A cancelación del Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (NAICM) en Texcoco traspasó las fronteras y se convirtió en noticia internacional, para mal. Demasiada preocupación han dejado sentir empresas e inversionistas de diferentes partes del mundo, de distintos sectores, por lo que el rechazo no se circunscribe a los inversores ligados a los contratos de la magna edificación hacia la postura asumida por el presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, avalada por una consulta amañada que representa a unos pocos.

Uno de los sectores más afectados es el turismo, que a través del Consejo Nacional Empresarial Turístico, advirtió que están en riesgo 500 mil millones de pesos progra-

mados para invertirse en el rubro, además de que pudiera cancelarse la partida presupuestal destinada para promover a México en el extranjero, lo cual ha dado buenos resultados porque es una forma de revertir los efectos negativos de la difusión, en otros países, de noticias sobre violencia del narcotráfico en el territorio nacional.

Desde hace una década, el turismo ha sostenido el crecimiento, lo que se traduce en beneficios económicos. La Secretaría de Turismo informó que en los primeros 5 meses de 2018, México recibió 9 mil 265 millones de dólares por concepto de divisas turísticas, 4.6 por ciento más que el mismo lapso de 2017.

Sin embargo, el turismo nacional e internacional se verá afectado por la complicada conectividad que tendrá en la CDMX, donde en vez de uno, deberá desplazarse en tres aeropuertos, el de la Ciudad de México, el de Toluca y el de Santa Lucía.

Ante el amplio rechazo a su decisión, López Obrador difundió ayer un video donde evade temas torales sobre su proyecto en Santa Lucía y aunque de nuevo acusa corrupción en los contratos de Texcoco, no dice si procederá penalmente contra los responsables. Como Presidente, será su deber castigarlos.

Lo insólito es que, más tarde, se dio a conocer que Andrés Manuel formó una comisión de tres futuros secretarios de su Gabinete para tranquilizar a contratistas e inversionistas sobre las implicaciones financieras de cambiar el NAICM de Texcoco a Santa Lucía. ¿Ya para qué? La desconfianza está sembrada.



# Malas compañías Yo tampoco soy experto

A cancelación del Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (NAICM) en Texcoco, a pesar de las consecuencias que podría traer, no debería extrañar, pues fue una de las promesas de campaña del ahora presidente electo, Andrés Manuel López Obrador.

El tabasqueño fue reiterativo al señalar que dicha obra iniciada, por cierto, sin mayor consulta, por el gobierno de Enrique Peña Nieto, representa un hoyo de corrupción que tendrían costos enormes para los mexicanos, superiores incluso a los beneficios que pudiera reportar.

Su apuesta contra la edificación del NAICM fue respaldada en las urnas por millones de mexicanos, por eso ahora resulta lógico que una vez iniciada la próxima administración federal, se suspenda la construcción e inicie la búsqueda de otras alternativas.

Pero hay mucho trasfondo en esta decisión, tanto, que definitivamente marcará el sexenio que se iniciará el próximo 1 de diciembre, en sentido positivo para quienes desean una nueva forma de ejercer el poder, y en negativo para quienes acostumbraban gobernar para unos cuantos.

Al cancelar la construcción del NAICM, López Obrador comienza a darle sentido a una de las frases que quizá marcaron la última parte de su campaña: "Separar el poder político del económico". Queda claro que las decisiones no obedecerán a presiones ejercidas desde la iniciativa privada.

Con todo y su poder económico, los señores del dinero tendrán que ajustarse a la nueva realidad, una a la que hasta el más desposeído y marginal de los mexicanos tiene voz y puede incidir en el rumbo de su país. Eso debe resultar muy complicado de entender para la casta divina, así lo han demostrado sus furibundas reacciones de días recientes.

El dramatismo del sector empresarial, así como sus absurdos augurios de tragedia nacional por la cancelación del NAICM, son proporcionales al miedo que tienen de perder los privilegios que han mantenido durante décadas.

Justo ahí radica otra de las claves de la determinación tomada por López Obrador, una trascendental, por cierto, pues ha comenzado a desmontarse el aparato político-empresarial-mediático que gobernó, a trasmano y con poderes ilimitados, a nuestro país.

Con un golpe de autoridad, el Presidente electo tambalea al régimen priista y la estructura de privilegios que se construyó a base de corrupción, favores inconfesables y transas en los más altos niveles, eso es el NAICM en Texcoco, una amalgama de todo lo que debe acabarse en el país.

Por eso el temor, la amenaza, el chantaje hasta niveles de paroxismo. Si la cancelación del aeropuerto es sólo la primera de muchas acciones, esas minorías rapaces, esos que se pensaban dueños del país, pueden seguir muy preocupados, porque parece que les llegó la hora.

Seguramente habrá consecuencias, una decisión de esta magnitud no puede ser gratuita ni fácil, pero vale la pena construir una nueva forma de gobernar, en la que sociedad y autoridades tengan el mismo valor, en donde las decisiones trascendentales se consulten, tenemos que acostumbrarnos a eso.

En los días por venir, López Obrador y su equipo deberán mostrar una opción viable para sustituir la opción de Texcoco, es imperativo que contrarresten con inteligencia la idea absurda, pero por lo mismo pegajosa, de que México va encaminado a la tragedia por quedarse sin un aeropuerto de primer mundo.

#### BREVE HISTORIA PARA CAMILA

Comenzó la Feria, una época que me trae a la memoria incontables peripecias vividas con mi princesa. Pero sobre todo, la festividad me sirve como referente de la rapidez con que ha crecido la moconeta, pues no hace tanto, la sostenía para que no cayera de los caballitos del carrusel, y ahora, ya planea una visita con sus amigas, sin su padre. Por un lado, me tranquiliza saber que no tendré que subirme a juegos mecánicos de alto riesgo, que en otras fechas me han costado tremendos sustos, pero siempre queda la nostalgia de recordar aquellas tardes en que irremediablemente tenía que subirme con ella al trenecito, haciendo peripecias para acomodarme, mientras los ojos se me llenaban de su carita emocionada, sonriente, feliz.

### SERGIO JIMÉNEZ BOJADO\*



# ¡La democracia va!

OS resultados de la inédita consulta nacional sobre el Nuevo Aeropuerto Internacional en la Ciudad de México han sido motivo de escarnio y defenestración pública, propalado a los cuatro vientos por aquellos que se frotaban las manos al ser parte de ese jugoso negocio que ya no será.

Este ejercicio democrático es la más clara muestra de lo que nos espera a los mexicanos en el gobierno de nuestro Presidente electo: una administración democrática que incluirá a sus gobernados en la toma de las grandes decisiones del país, construyendo y fomentando una sociedad más crítica y participativa, que garantice el mayor consenso posible en la aplicación de las políticas públicas, que al final se traduzcan en más y mejores beneficios para los ciudadanos.

Lejos quedaron aquellos gobiernos en los cuales sus decisiones centralistas, en lugar de velar por el bienestar de la población, buscaban favorecer intereses particulares a costa del erario y de los propios ciudadanos, ampliando el margen de desigualdad, sin el menor remordimiento.

El más claro ejemplo de ello y uno de los episodios más lamentables de la historia reciente de nuestro país fue el Fondo Bancario de Protección al Ahorro (Fobaproa), creado arbitrariamente en 1990 por el gobierno de Carlos Salinas de Gortari y aplicado en el sexenio de Ernesto Zedillo, con el fin de absorber las deudas bancarias y capitalizar el sistema financiero. En síntesis, se socializaron las deudas y se privatizaron las utilidades.

El rescate bancario costó inicialmente 552 mil millones de pesos, sin embargo, de acuerdo con documentos obtenidos por el *Huffington Post*, debido a los intereses, el rescate bancario había costado más de 2 billones, según los pagos realizados por el Instituto para la Protección del Ahorro Bancario del año 2000 a 2016. Para septiembre de 2017, el total del pasivo llegó a un billón 7 mil 764 millones de pesos, monto que representa un aumento del 67 por ciento en términos netos.

Ello significa que tras haber pagado un monto equivalente a 3.4 veces al saldo original de la deuda contraída por el IPAB, los mexicanos debían entonces 406 mil 423 millones de pesos adicionales. Una deuda que rebasaba ya el billón de pesos y equivalía a casi una quinta parte del Presupuesto de Egresos federal, aprobado para 2018.

Según el citado medio de comunicación, tan sólo en este año, la anterior Legislatura en la Cámara de Diputados presupuestó 38 mil millones de pesos para abonar a la deuda, un monto que, por ejemplo, equivale a más del doble de lo destinado a la reconstrucción por los sismos de septiembre de 2017.

Resulta increíble el daño social infringido, al darles a los bancos privados cientos de miles de millones de pesos de subsidio a costa del dinero del pueblo, un pueblo ya de por sí sumido en la pobreza. Y de esto, nadie nos preguntó si nos parecía la mejor opción. Decisiones tan infames como este fraude operado por gobiernos priistas dejan de manifiesto la podredumbre que ha existido, por la cual el pueblo mexicano ha sido saqueado hasta el cansancio por el grupo en el poder, gente sin escrúpulos que sirven al capital extranjero y a los cada vez más ricos.

Este tipo de saqueos al erario, como ha señalado en repetidas ocasiones Andrés Manuel López Obrador, no deben ocurrir jamás, pues el dinero público no se puede atracar de esa manera ni se puede consentir que decisiones de esta calaña queden impunes.

Es por todo lo anterior que parece hasta cómica la forma en que se busca desacreditar a toda costa la consulta nacional impulsada por López Obrador; salieron a relucir, una vez más, las viejas mañas que se resisten a morir. Debe quedar claro que tratar de desvirtuar un ejercicio democrático tan importante sólo exhibe el enojo de una minoría privilegiada, acostumbrada a cogobernar este país y que ahora ya ve menguada su influencia, por la incorporación de estas figuras de participación ciudadana, donde acude el que quiera y pueda acudir, y se respeta a quien decida lo contrario. ¡La democracia va!

\*Presidente del Comité Ejecutivo Estatal de Morena



## HÉCTOR SÁNCHEZ DE LA MADRID

# En solfa "¡Al diablo con sus instituciones!"

UE en 2006, luego de perder por un estrecho margen las elecciones presidenciales, cuando el entonces candidato del PRD al máximo cargo público en la Nación, Andrés Manuel López Obrador, desconoció el resultado y espetó: "iAl diablo con sus instituciones!"

Doce años después —con una segunda derrota en 2012 frente al priista Enrique Peña Nieto—, vuelve a caer en la misma situación al cancelar la construcción del Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, a pesar de haber ganado los recientes comicios presidenciales.

La diferencia es mayúscula, pues en ese entonces tomó posesión como presidente legítimo en el Zócalo de Palacio Nacional y se cruzó el pecho con una banda con el águi-

la imperial, además de cerrar varios tramos de la avenida Reforma y levantar carpas con manifestantes, afectando seriamente a los comerciantes de esa zona.

Pero lo que hizo ahora es mucho más grave, ya que suspender la edificación del NAICM, antes de jurar como Presidente de la República, usurpa las funciones presidenciales y cae en el ridículo, al carecer su decisión de sustento legal y constitucional, además de poner un pésimo ejemplo a sus seguidores y mexicanos en general.

Peor aún fue el haber realizado una consulta amañada para apoyar una determinación que ya había tomado con anterioridad, sin la legalidad ni la formalidad requerida, con una opinión ínfima de menos del 1 por ciento de la población votante, que no es significativa ni representativa de un asunto autorizado e iniciado formalmente.

La necesidad de un aeropuerto internacional para la capital del país es apremiante para satisfacer las exigencias de los viajeros que nos visitan de gran parte del mundo, sea de turistas o como mujeres y hombres de negocios que requieren de un servicio aéreo seguro, eficiente y suficiente.

Desde hace 2 décadas, por lo menos, empezó la demanda de una nueva terminal aérea, la cual estuvo a punto de concretarse durante el régimen de Vicente Fox, pero se vino abajo por el mal manejo de las inconformidades de los vecinos de las tierras donde se erigiría; le faltó fuerza y carácter al Mandatario para sostener el proyecto.

Fue en el actual gobierno de Enrique Peña cuando despachos expertos en aeronáutica realizaron los estudios profesionales hasta encontrar los terrenos ideales de lo que fue el lago de Texcoco para construir el NAICM. Enseguida se licitaron las obras y casi el 90 por ciento de los contratos se firmaron con compañías mexicanas y el resto con extranjeras que, en su mayoría, participan en alianza

con nacionales.

Se comenzó a edificar la magna obra que vendría a solucionar la crisis aeroportuaria y pondría a la CDMX al nivel de las grandes capitales y ciudades del orbe. El proyecto fue reconocido por conocedores de esa materia como uno de los mejores, por su modernidad, comodidad y eficiencia.

Sin embargo, el Presidente electo volvió a sentirse en campaña y reanudó el tema en cuestión denostando al proyecto en marcha, personalmente y a través de sus próximos colaboradores, al tiempo que exaltaban las bondades del aeródromo militar de Santa Lucía, los aeropuertos de Toluca y el Internacional Benito Juárez, que rehabilitados podrían reemplazar al NAICM.

Craso error cometió el próximo Mandatario, pues la cancelación de la terminal aérea de Texcoco subió el dólar y bajó la bolsa, enardeció a las organizaciones empresariales y lo más grave de todo, colocó a México ante el espectro internacional como un país que no respeta el Estado de Derecho, que no cumple su palabra y que manda "al diablo a sus instituciones".

Peor aún fue el haber realizado una consulta amañada para apoyar una determinación que ya había tomado con anterioridad, sin la legalidad ni la formalidad requerida, con una opinión ínfima de menos del 1 por ciento de la población votante, que no es significativa ni representativa.

# MANUEL GODINA VELASCO\*

## Acomodos políticos

IENTRAS a nivel nacional la presidenta del CEN del PRI, Claudia Ruiz Massieu, trabaja a tambor batiente para levantar de las cenizas al partido vapuleado en las pasadas elecciones, parece que en Colima, aquí no ha pasado nada, y el urgente cambio, que desde agosto pasado debería haber ocurrido, sigue esperando.

Ignacio Peralta Sánchez, como primer priista del estado, no debe seguir postergando más el cambio de dirigencia estatal, máxime cuando sus dos cabezas principales, Rogelio Rueda y Lizet Rodríguez, están ya dedicados a sus tareas legislativas.

Si no se realiza pronto el cambio de dirigencia, su mermada militancia, ante la ausencia de actividades y de cambio de mando, emigrará poco a poco a Morena, al PVEM o al MC. A la par del cambio en el tricolor, Peralta Sánchez debe definir también los anunciados relevos en su Gabinete, pues por lo pronto, las Secretarías de Fomento Económico y de Movilidad siguen a la espera de saber quién será su nuevo titular, amén de otras áreas que requieren oxigenarse con nueva gente.

Ante la parsimonia política tricolor y gubernamental, otras fuerzas se aprestan a hacer acomodos políticos. Por lo pronto, en el Congreso del Estado, los morenistas hacen mancuerna en nombramientos y votaciones de Pleno con destacadas figuras del panismo local, cuyo ejemplo de acomodo político lo están siguiendo las comunas de Tecomán y Manzanillo, incorporando a figuras del panismo, y en el puerto se comete el error de designar tesorero a Eduardo Camarena Berra.

En esta confusión de rumbo político, donde ningún partido local atina a obrar en congruencia con sus principios y programas o acciones en favor de su militancia o del pueblo en general, sus principales figuras, en lo personal, buscan refugio o un poco de respiro a sus proyectos, aliándose de facto con otras fuerzas.

Así lo observamos claramente con el panismo local y su extraño maridaje con Morena, en espera de que su convención del 20 de noviembre defina una nueva dirigencia estatal y reagrupe al panismo, por hoy despistado y sin rumbo. Hace semanas, ante la decisión de un Tribunal para eliminar las curules al Verde y Nueva Alianza, Virgilio y Nabor se lanzaron con todo contra la dirigencia del PRI local, aunque apoyando a Nacho; al reconfirmar las *pluris* en disputa, la de Nueva Alianza decide incorporarse a Morena, y la del Verde asegura no declinará en favor de Nabor.

Mientras el acercamiento de Virgilio y Gabriela Benavides es cada día mayor con figuras morenistas nacionales, al Partido Verde en Colima le conviene fortalecerse, si es que quiere sobrevivir para 2021; más que un aliado de facto con cualquier partido, debe poner en juego su propia agenda, que le brinde simpatías con los electores, al margen de que su dirigencia y legisladores ocasionalmente sumen fuerzas con otros partidos y hagan migas con actores de otras corrientes.

Por lo pronto, el grupo elbista de Nueva Alianza desaparece del panorama estatal, al igual que el PES, ya que al perder su registro, sus tres legisladores locales se quedaron sin partido, por lo que pueden tratar de formar una fracción independiente o bien sumarse al grupo morenista, lo que parece ya es un hecho; la idea de Virgilio, de conformar una bancada con el Verde, donde uno del PES podría quedar a la cabeza, parece que quedó en veremos.

Otro grupo político que cobra especial fuerza en Colima es el de Movimiento Ciudadano. Leoncio Morán y Felipe Cruz son sus actores principales, ambos con amplia experiencia en el manejo de la administración municipal; Felipe por tercera ocasión, y Locho por segunda, aunque también fue diputado federal. Ante unos alcaldes primerizos que inician su labor con tumbos, además de su actuar despistado, los alcaldes de MC, cuya suma de electores es la más importante del estado, están obligados, más que ninguno, a realizar excelente labor, en especial si aplican la ley, para evitar la impunidad de los saqueadores de las finanzas municipales, contra Héctor Insúa, Yulenny Cortés y sus equipos.

\*Analista político

## <u>Advertencia</u>

#### Cartón de Robi





## Escenario político

#### Insisten

ESDE hace 36 años, los tecnócratas han ofertado el país a las burguesías propietarias del capital financiero, ofreciendo paraísos fiscales y una mano de obra de las más baratas del mundo, que reditúa excelentes ganancias. En la medida que un régimen político llama al capital extranjero para invertir en la Nación, en esa proporción está la pérdida de la soberanía nacional y la intromisión política en las decisiones que sólo atañen a los mexicanos.

A partir de ahí, un selecto grupo de corporativos han tenido en nuestro país ganancias por miles y miles de millones de pesos, que los hace aparecer en la lista de la revista *Forbes* como los hombres más ricos del mundo. Los informes están precisados sobre la base de los datos que los propios corporativos hacen a la Bolsa Mexicana de Valores, y con ello muestran un alentador desarrollo, reflejado en la magnitud de sus ganancias, pero éstas no corresponden al pago legal proporcional que hacen al Estado por la vía de los impuestos.

En los últimos 6 sexenios, los señores del dinero han sido los consentidos de los regímenes tecnócratas, beneficiándose con las acciones de gobierno que les implementa múltiples formas para facilitarles la acumulación de la riqueza. En ello se confirma que no ha habido el mismo trato fiscal que se les da a los grandes empresarios y banqueros que al resto de sectores sociales que integran la sociedad mexicana. Mientras que para aquéllos se buscan triquiñuelas y mecanismos rebuscados para reducirles la magnitud de sus impuestos, a los últimos se les aplican impuestos más elevados.

Cierto es que los señores del dinero pueden afectar el curso estable de una economía como la nuestra, sometida a la fuerza e influencia del capital externo y, para colmo, al capital especulativo, cuando sus caprichos no se ven cumplidos. Ante algunas situaciones que ellos consideran que no son de su conveniencia, maquinan perversamente para terminar por quebrantar una endeCon sus grupos de presión, la oligarquía financiera induce a que sus pretensiones se hagan realidad, a través de misceláneas fiscales, de contratos de obra pública sin las licitaciones correspondientes, de imposición de topes salariales y de canonjías que los gobiernos tecnócratas les cumplen con toda

ble economía dependiente como la nuestra. Presionan, exigen y advierten catástrofes en un espacio que les garantiza sus ganancias, a lo que se agrega la manipula-

celeridad.

En un escenario así, los adinerados dicen que "no hay condiciones saludables" para el capital, entonces, presuntamente se ponen "nerviosos". Este nerviosismo burgués se expone al momento de retirar millones de dólares del país, retirando inversiones del mercado bursátil, con lo que se golpea la estabilidad del peso con miras a una devaluación, se obliga al Banco de México a reponer los dólares con las reservas estratégicas del país y se imponen las decisiones políticas.

Con sus grupos de presión, la oligarquía financiera induce a que sus pretensiones se hagan realidad, a través de misceláneas fiscales, de contratos de obra pública sin las licitaciones correspondientes, de imposición de topes salariales y de canonjías que los gobiernos tecnócratas les cumplen con toda celeridad. Cuando se trata de actores políticos que no son eco de sus intereses monetarios, entonces acuden a la promoción del terror vía inducción mercantil, con los medios televisivos a su servicio, argumentado la llegada de la "incertidumbre"

Y con esto último, se da lugar a los eventos con los que se pretende influir en las decisiones políticas de la ciudadanía: o se imponen sus caprichos monetaristas y sus políticas, o se trastoca la "estabilidad" financiera del país. Políticamente, los señores del dinero son de naturaleza conservadora, opuesta al desarrollo de la mayoría de mexicanos, pues la penuria de éstos es la condición necesaria para su enriquecimiento.

No son extraños los hechos económicos y políticos de estos días posteriores a la decisión sobre el NAIM, porque se afectan los intereses del gran capital, de los empresarios, banqueros y burguesía criolla nacional. No son los sectores sociales marginados los que provocan la "incertidumbre", que conste.

A6 Miércoles 31 de Octubre de 2018 **DIARIODE** COLIMA



GLORIETITA 1 Con seis denuncias penales a cuestas, sería el colmo que Morena deje de coordinador de su bancada en el Congreso al simpatizante panista Miguel Ángel Sánchez. El Equipo.

GLORIETITA 2 La mayoría del Cabildo de la Villa echó abajo, ayer, 30 basificaciones irregulares que Yulenny Cortés autorizó el 14 de octubre pasado, un día antes de dejar la Alcaldía. ¡Qué poco le duró el gusto! El Equipo.

GLORIETA El gobernador Ignacio Peralta termina hoy su tercer año de gobierno y mañana inicia la segunda parte de su periodo constitucional. Ayer, el Congreso del Estado acordó citarlo, el día 8 de noviembre, a la una de la tarde, con motivo de la Glosa del Tercer Informe de Labores que entregó al Poder Legislativo el pasado 1 de octubre. Después de **Peralta Sán**chez, acudirán con los diputados, por la misma razón, sus principales colaboradores, en fechas y horarios diferentes. El Equipo.

INVERSIÓN Cae muy bien a Manzanillo la noticia sobre la inversión de 300 millones de pesos que realizará el Grupo Aeroportuario del Pacífico en el Aeropuerto Internacional de Playa de Oro, para la ejecución de obras de mejoramiento que concluirán en los primeros meses del año próximo. Con este tipo de acciones, la apuesta del gobernador, Ignacio Peralta, quien dio la noticia, es reactivar el desarrollo turístico del puerto colimense. Éricka Trejo.

AGUA En campaña, el alcalde de Armería, Salvador Bueno, se comprometió a solucionar el desabasto de agua que se deriva del adeudo que dejó crecer la administración anterior con la CFE, pero no ha podido cumplirlo y los habitantes siguen sin tener el vital líquido en sus casas. Si en las arcas municipales no le dejaron dinero ni para pagar la luz, **Bueno Arceo** tiene que decirlo, porque a partir de que asumió el cargo, es el responsable de lo que se haga o se deje de hacer en la prestación de los servicios públicos, sobre todo el más básico, como es el agua potable. Sergio Uribe.

DINERO El presidente del Supremo Tribunal de Justicia, Bernardo Salazar, presentó ante los diputados el proyecto de Presupuesto de Egresos para 2019 por 276 millones de pesos -68 millones de pesos más con relación a 2018-, pues de ese total, nada más y nada menos que 94.6 por ciento se destina a nómina, lo cual contrasta con la pobreza de justicia que se aplica en la entidad y para nada coincide con la reducción salarial que se está impulsando a nivel federal. Glenda Madrigal.

EDIFICIOS Cada día son más frecuentes las denuncias públicas de algunos habitantes de Manzanillo sobre edificios con daños estructurales ubicados en distintas zonas del municipio. El director de Protección Civil, Édgar Flores, tiene que empezar a programar visitas de inspección en esas fincas para que, de ser necesario, contacte a los dueños y los invite a remozarlas, o de plano el Ayuntamiento las derrumbe, antes de que colapsen y pongan en riesgo a la población. Éricka

ROBO Después de 2 semanas de haber iniciado su periodo, la presente administración municipal de Tecomán detectó la falta de 10 tarjetas en semáforos colocados en distintos cruceros de la cabecera municipal, hecho que deben denunciar ante las autoridades competentes, para que se inicien las averiguaciones respectivas y se proceda contra los probables responsables del gobierno anterior. Sergio Uribe.

#### REDONDILLA

Porque lo traen de la greña, pidió que, ya sin demora, lo ampare Medina Mora, al "pobre" de Enrique Peña. Sergio Briceño.

GLORIETAZO En diálogo de sordos se convirtió ayer un intercambio de palabras entre integrantes del Congreso Nacional Ciudadano y los diputados de Morena, Guillermo Toscano y Vladimir Parra, cuando los primeros acudieron al Congreso del Estado a exigir que esa fracción parlamentaria elimine la caseta de cobro de Cuyutlán. Petición absurda, pues no tienen los diputados esa facultad. Con gritos e insultos a los legisladores e incluso ofensas a reporteros que estaban presentes y fueron tachados de "corruptos", no es la forma de arreglar la situación, aun cuando esos ciudadanos amenacen que seguirán tomando la garita en fechas próximas, como el 20 de noviembre. Se requiere que esos personajes que se sienten que pueden hacer cualquier cosa impunemente, dejen su conducta de porros y entiendan, si pueden entender, que la vía política dará mejores resultados. Porque ahora ellos, con su violencia, le hacen el juego a la concesionaria Pinfra. El Equipo.



#### Razones

# Urzúa y otros desaparecidos con Texcoco

IENTRAS crece el desconcierto por lo sucedido con el anuncio de la próxima administración federal de que cancelará la construcción del aeropuerto de Texcoco, se siguen sumando las preguntas sin responder.

La primera es evidente. Más allá del colapso que provocará la cancelación de Texcoco en el sistema aeroportuario del país, es que tenemos si no una crisis, por lo menos sí una grave coyuntura financiera. En unas pocas horas, el gobierno ha perdido la confianza de los inversionistas y eso se ha reflejado en los mercados nacionales, internacionales y en la cotización del peso. Si con motivo de su triunfo electoral no había ocurrido lo mismo, fue porque se trasmitió, sobre todo a través de Alfonso Romo, un mensaje de concordia y respeto a las inversiones, los mercados y los proyectos en marcha, desde el aeropuerto de Texcoco hasta los contratos petroleros y energéticos.

Ahora todo parece ir para atrás y regresan al lenguaje y las políticas más radicales. La consecuencia de Texcoco, en lo inmediato, es una pérdida en la Bolsa de Valores de las empresas mexicanas, de 17 mil 500 millones de dólares, con la mayor caída registrada desde hace 2 años, cuando triunfó en los comicios estadounidenses Donald Trump, y en la primera caída generada por causas internas en el país desde 1995, todas las demás han tenido componentes externos, éste es íntegramente consecuencia de la decisión sobre Texcoco. El más importante banco mexicano y el que mayor financiamiento había otorgado al nuevo aeropuerto, Banorte, perdió en un día 35 mil millones de pesos. Las finanzas nacionales perdieron un mínimo de 70 mil millones de pesos como efecto inmediato de las bajas de calificación a la deuda y el aumento de tasas de interés. Son, por lo menos, al día de ayer, 70 mil millones de pesos más que se tendrán que pagar como consecuencia del aumento de los intereses de la deuda del país. El peso se ha devaluado casi 4 por ciento en apenas unas horas.

Nadie ha dado la cara ante empresarios, inversionis-

tas y mercados. La pregunta es obvia: ¿Donde está el próximo secretario de Hacienda del país, Carlos Urzúa? Si el presupuesto no le cuadraba antes de la cancelación de Texcoco, ahora mucho menos. ¿Cómo puede ser que ante una situación tan delicada, quien se va a encargar de las finanzas nacionales no aparezca para tratar de recuperar la confianza perdida y estabilizar la situación? Tampoco ha aparecido hasta el momento de escribir estas líneas, Alfonso Romo, artífice del clima de concordia que se estableció antes y después de las elecciones, y cuyo trabajo ha demolido en unas horas el pronunciamiento del Presidente electo.

Recuerdo que cuando se les propuso a Guillermo Ortiz y a Santiago Levy la Secretaría de Hacienda, éstos contestaron, según fuentes del equipo de Andrés Manuel, que sólo lo considerarían si se les garantizaba una autonomía real en el manejo de las finanzas públicas. Se les dijo que primero aceptaran y que luego se pondrían de acuerdo con el entonces todavía candidato. Ambos, y tengo entendido que otros especialistas del sector, rechazaron la invitación, por lo impredecible de las futuras políticas económicas. Esa credibilidad y la confiabilidad era lo que habían restaurado Urzúa y Romo. Hoy, si no se perdieron totalmente, están por lo menos

Vendrán numerosas demandas nacionales e internacionales por la cancelación de contratos. No es viable decir que los contratistas que estaban en Texcoco ahora simplemente se pasarán a Santa Lucía. Primero, porque son proyectos completamente diferentes (comenzando por el hecho de que en Santa Lucía ni siquiera existe un proyecto) y un contrato se asigna para una obra específica, no para cualquiera; y segundo, porque incluso así estamos hablando de obras que no son equiparables por su magnitud. Esas demandas terminarán en tribunales internacionales y en la Suprema Corte de Justicia, lo que recrudecerá la lucha interna y externa por el control de la misma. Eso es, en sí mismo, un enorme desafío político, sobre todo en estos meses. En ese contexto, ¿de verdad el Presidente electo piensa impulsar a Jazmín Esquivel, la esposa del constructor José María Riobóo, principal responsable de este desastre llamado Santa Lucía, como ministra de la Suprema Corte?, ¿nadie ve un evidente conflicto de intereses?

Otra pregunta: ¿Quién se encargará de la llamémosle desaseada utilización de la carta del presidente de Francia, Emmanuel Macron, en el tema aeroportuario? La Embajada de Francia tuvo que salir a desmentir al propio Presidente electo, diciendo que no era verdad que el gobierno de su país había intervenido u opinado en el tema y que sólo había sido intermediario con la empresa Newblue, la cual a su vez dijo que el suyo, sobre la viabilidad de Santa Lucía, había sido un estudio preliminar, elaborado con base en lo que les había enviado Riobóo. ¿Recuerda cuando Loreta Ortiz, otra futura funcionaria, aseguró que el papa Francisco vendría a México a participar en los foros de pacificación, porque uno de sus colaboradores había entregado una carta en El Vaticano, y la propia Santa Sede tuvo que rechazar terminantemente esa posibilidad? Algo similar pasó con Macron. Ese desaseo también tiene costos.



# Indicador político Ninguna posibilidad

O sólo por haber cruzado la frontera mexicana chiapaneca con violencia ni por la fuerza agresora exhibida contra la policía, las caravanas de centroamericanos que quiere entrar a los EU tendrán las puertas selladas, sino porque incumplieron todos los trámites migratorios legales, siquiera para ser considerados aspirantes a alguna visa de refugiados o asilados.

Las leyes migratorias estadounidenses tienen sólo dos niveles de ingreso humanitario de extranjeros: asilo y refugio. Las dos exigen condiciones muy específicas, y en ello no hay excepciones: un estatus reconocido por organismos de refugiados de la ONU y pruebas certificadas en embajadas y consulados estadounidenses de que en sus respectivos países peligran sus vidas y la de sus familiares.

Al ingresar por la fuerza a México, los miembros de las caravanas de centroamericanos no alcanzaron la calificación de asilados o refugiados. Las fotos que mostraron a jóvenes violentos luchando cara a cara con la policía y el uso de bombas molotov, piedras, armas y cuchillos, son parte de las pruebas de que todos los migrantes de la caravana no calificarían para ingresar. A pesar de protestas de todo tipo, los gobiernos estadounidenses de condado, estatales y federal obligan a respetar a la policía, y las agresiones contra miembros de la ley son delitos federales muy penalizados.

Desde ahora, el gobierno saliente de Peña Nieto y entrante de López Obrador tendrán que cargar con los 10 a 15 mil migrantes centroamericanos y los que se vayan acumulando; y a diferencia de los EU, donde los solicitantes deben agotar una serie de presentación de pruebas que aclaren que no son miembros de pandillas, cárteles u organizaciones radicales, esos migrantes ilegales ya están siendo considerados en México con empleo, salarios y salud. Asimismo, en los EU tomaron nota de la forma en que miembros de las caravanas cruzaron a

nado de manera ilegal por el río Suchiate, para preparar operativos que impidan que repitan el modelo de cruzar a nado el río Bravo.

En descargo de los enfoques inhumanos y racistas de Trump y su gobierno, con los migrantes no necesitarán utilizar las formas sociales de exclusión: simplemente nadie puede ingresar a los EU sin cumplir con las leyes migratorias; y los ilegales que sean descubiertos y arrestados, serán maltratados deliberadamente, como una forma de decirles que de esa forma no serán aceptados.

Los organizadores de las caravanas están siendo identificados por organismos policíacos y migratorios de los EU como coyotes desde ahora. Pero los centroamericanos no reconocen que alguna parte de la condición de pobreza de los centroamericanos deriva de su pasividad política; y también existen consideraciones de falta de control poblacional: una mujer entrevistada dijo que en su país no encuentra trabajo para alimentar a su familia, pero aclarando que tiene ocho hijos.

La politización de la migración no es un invento del pánico social estadounidense de Trump, sino una variable dependiente permanente de las estrategias de seguridad nacional antiterroristas. Los EU deben muchas como para desconfiar de todo, y de manera principal de su frontera sur, que es la más vulnerable. Todos los planes de contención del terrorismo advierten sobre la frontera con México, y a pesar de que hasta ahora no ha habido algún caso concreto, de todos modos los EU están usando todos los instrumentos bélicos y de espionaje de Vietnam y el Medio Oriente que están asentados en la frontera mexicana.

El despliegue de más de 5 mil efectivos militares en la frontera de los EU con México tampoco es un alarde, sino sólo la confirmación de que México sigue siendo el riesgo de seguridad nacional número uno de EU, sobre todo por el cruce ilegal de migrantes. En los últimos 20 años entraron alrededor de 12 millones de mexicanos, la mayor parte de ellos sin papeles legales. Y en las redadas de Trump se han encontrado con familias mexicanas fundadas en los EU de manera legal, pero con el padre o la madre usando papeles falsos, y sobre ellos se ha intensificado las persecuciones para deportaciones sin piedad.

Por ello, las caravanas centroamericanas deben saber desde ahora que nunca entrarán de manera legal a los EU, porque carecen del reconocimiento de la ONU, de las autorizaciones migratorias mexicanas y de las embajadas. Quienes les digan que van a romper el cerco estadounidense, los están engañando. O se regresan a sus países o se quedan como parias en México.

Política para dummies: La política es la sensibilidad para saber qué no se debe hacer.

indicadorpoliticomx@gmail.com

# Congreso Ciudadano se queja de violencia; agrede a reporteros

Elena DEL TORO

Integrantes del Congreso Nacional Ciudadano exigieron a los diputados locales que actúen para cancelar la concesión de la caseta de Cuyutlán y denunciaron actos de violencia en su contra.

Sin embargo, sin motivo, comenzaron a agredir de manera verbal a los reporteros que cubren la fuente del Congreso del Estado.

Ayer, previo a la sesión ordinaria, los manifestantes a favor de la "liberación" de la autopista de cobro exigieron a los legisladores representarlos porque han sido golpeados y encarcelados por "liberar" la caseta de Cuvutlán.

Mientras hablaban con diputado de Morena, Guillermo Toscano Reyes,

calificaron de "estúpido" al Gobernador porque está permitiendo que el pueblo sea pisoteado.

Afirmaron que han sufrido agresiones, violencia y han sido encarcelados por defender un derecho de los mexicanos.

Enfatizaron que no quieren un descuento para vehículos particulares, sino la cancelación de la caseta.

Insistieron que esta irregularidad se debe venir abajo, y exigieron decirles cuándo se va a quitar la caseta.

Afirmaron que cada vez la violencia ha escalado más, son más agresivos, les pagan a las personas para golpearlos, y acusaron que el representante de la caseta, Mauricio Romero, "es un sicario".

Afirmaron que el Gobernador no ha levantado

un dedo para defenderlos, mientras que la Policía Federal se "hace de la vista gorda" de las agresiones contra los manifestantes.

Acusaron que la diputada federal, Indira Vizcaíno, no los representa porque nada más da atole con el dedo.

Luego dijeron que el próximo 20 de noviembre "liberarán" la caseta, ya que no están de acuerdo en el

Mientras decían "no somos violentos", uno de ellos arremetió contra los repor-

A quien escribe, la acusó de no estar del lado del pueblo y de "ser una maiceada". Ante el reclamo de las personas por las agresiones verbales, el manifestante señaló que todos eran corruptos y "maiceados".



# BUZÓN **LECTOR**

Para ser publicados, los textos no deben rebasar los dos mil caracteres, ir acompañados con el nombre del firmante, copia de su credencial de elector, teléfono y dirección. Nos reservamos el derecho de resumirlos en caso de exceder límite.opinan@diariodecolima.com

#### Fe de erratas

Por un error, en la edición de ayer se publicó una nota en primera plana con el título: "Cae bolsa y peso por aeropuerto", cuando lo correcto es: "Caen bolsa y peso por aeropuerto". Ofrezco una disculpa a los lectores.

Alberto Magallón Estrada Director de Información de Diario de Colima

# Pide reparación de daños por caer en bache

Sr. Director General:

Después de saludarlo, le ruego tenga la amabilidad de insertar mi carta en la bien gustada sección Buzón del Lec-

Yo vio en la calle Díaz Mirón No. 631, en la colonia San Pablo, de esta capital. Frente a mi casa, hay un gran bache muy peligroso, el cual tiene 3 meses y el Ayuntamiento de Colima no quiere taparlo.

El 18 de septiembre pasado caí en el bache cuando andaba en mi bicicleta tipo turística; la bicicleta se dañó, se le quebró el rin delantero, el cuadro y la orquilla. Al caer yo en el bache, sufrí un daño en la cintura y en la columna vertebral, aunque fue menor, no pude ir a trabajar durante 20 días, ya que al levantarme de la cama por las mañana me dolía y tenía que apoyarme con un palo de escoba, ya que cuento con 66 años de edad.

Le pido a este importante medio de comunicación que envíe reporteros para que tomen fotos del bache.

Asimismo, le solicito al Presiente Municipal de Colima me pague los daños de mi bicicleta, ya que la tengo en un taller, y la reparación, con todo y mano de obra, cuesta 800 pesos. Además, de que me pague el salario de 20 días en los cuales no pude trabajar. Realmente el asunto no es grave, pero urge que tapen el bache lo más pronto posible, para evitar que otras personas sufran accidentes.

Según el Código Civil y el de Procedimientos Civiles, sí puedo pedir la reparación del daño, por daños y perjuicios,

en este caso, al gobierno municipal.

Le pido a mi sobrino, Álvaro Vizcaíno Zamora, secretario ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, y al Gobernador de Colima, que me ayuden en este asunto del bache, para que el Presidente Municipal me pague la reparación del daño, contemplado en el Código Civil de Colima.

Enrique Vizcaíno Vázquez

# Trump busca acabar con el derecho a la ciudadanía

La administración del Mandatario estadounidense plantea defender que el texto constitucional sólo se refiere a hijos de personas con documentación y residencia legal en el país, no cualquiera que esté en territorio estadounidense

WASHINGTON, E.U.-El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, anunció que planea emitir una orden ejecutiva para quitar la ciudadanía estadounidense a los niños nacidos en el país, el último ataque contra la población migrante de su administra-

En entrevista, el Mandatario confirmó su intención, que ya se manejaba desde hace tiempo.

Trump llevaba mucho tiempo criticando las despectivamente denominadas fórmulas de "bebé ancla" "migración en cadena",

**EL UNIVERSAL** que según él v sus asesores antiinmigrantes utilizan la condición legal de un miembro familiar, en este caso un hijo, para solicitar documentos para padres y demás relativos de sangre.

Si finalmente lo hiciera, se desataría una lucha judicial mayúscula, ya que la decisión chocaría frontalmente con la decimocuarta enmienda de la Constitución, que reza que "todas las personas nacidas o naturalizadas en Estados Unidos [...] son ciudadanos de Estados Unidos".

administración La Trump plantea defender que el texto constitucional sólo se refiere a hijos de per-



Presidente de Estados Unidos, Donald Trump.

sonas con documentación y territorio estadounidense residencia legal en el país, no cualquiera que esté en

sea cual sea su estatus mi-

# Desestiman posponer juicio contra El Chapo Guzmán

EL UNIVERSAL jurado.

BROOKLYN, E.U.- Un juez de Estados Unidos desestimó el último intento a la desesperada defensa de Joaquín *El Chapo* Guzmán de posponer el inicio de su juicio, que como estaba previsto empezará el próximo lunes en Brooklyn, Nueva York, con la selección del

Los abogados del presunto líder del Cártel de Sinaloa habían preparado un espectáculo en la sala 8 de la Corte Federal del distrito este de Nueva York: en su mesa, apiladas, había 23 carpetas con 14 mil folios de información "crucial" entregada por el gobierno hace menos de un mes, material

que consideraron que es "imposible de revisar para estar preparados" para uno de los mayores juicios por narcotráfico de la historia.

El gesto preveía ser una muestra de la voluntad de la fiscalía de ahogar a la defensa con papeles y pruebas para evitar que puedan estar listos para el juicio de El Chapo, pero el juez Brian

Cogan, no cayó en la tram-

"No voy a posponer el juicio otra vez", sentenció, recordando a la defensa que recibieron muchos menos documentos que los 25 mil folios que se preveían inicialmente. La selección de jurado, como estaba previs-

to, iniciará el 5 de noviem-

#### **CONCEDE SÓLO UNA SEMANA**

El juez sólo concedió a la defensa una pequeña pausa de una semana entre la selección de jurado y las declaraciones iniciales del juicio, programadas para el 13 de noviembre. "Espero que sea suficiente con eso", se resignó uno de los abogados, Eduardo Balarezo, en unas breves declaraciones a los periodistas.

'[Estamos] Estresados

pero listos", sentenció poco después. Además de las 14 mil páginas que estuvieron presentes en la sala, la de-fensa tiene en su poder más de 320 mil folios y decenas de horas de grabaciones por revisar.

Cogan, en el cuarto de hora que duró la audiencia, se mostró molesto durante el transcurso de la vista, enojado con la "histeria y

frenesí" de las partes en los últimos días, tratando de modificar a última hora los preparativos para el juicio.

Esto tiene que parar", avisó el magistrado, advirtiendo a las partes que será "más severo" si el ambiente histérico se mantiene durante el juicio.

El juez dijo que no permitirá que el juicio se alargue por culpa de que el gobierno quiera demostrar cerca de una cuarentena de homicidios que no tienen que ver directamente con las acusaciones a las que se enfrenta el sinaloense.

"Es un caso de narcotráfico y de ninguna manera voy a permitir que se convierta en un caso de asesinato que casualmente tiene drogas de por medio", sen-





# JIA DE MUERTOS

# EN EL INSTITUTO DOMENE



Con la finalidad de conservar nuestras tradiciones, como cada año el Instituto Domene realizó su Festival de Día de Muertos en el que participaron alrededor de 340 niños, quienes se ganaron el aplauso de padres de familia, directivos, maestros y personal administrativo que se dieron cita en las instalaciones del plantel.

El evento hizo gala de la capacidad de los

organizadores para ver el lado bueno a todo, de saber disfrutar, valorar y admirar la muerte. En este festival se disfrutó del significado de la vida y la muerte a través del concurso de altares y danzas prehispánicas, acompañados del grupo de Percusiones del Ballet Folklórico de la Universidad de Colima.

Al término de las presentaciones y puestas

en escenas se llevó a cabo la premiación del concurso de altares, resultando ganadores: Maternal y Preescolar 1; Primaria 2; Primaria 5 y Secundaria 3.

Finalmente, el director general del Instituto Domene, el Contador Guillermo Peralta Ceballos agradeció la partición entusiasta de los niños y padres de familia, por hacer realidad este evento que resultó un éxito.



















de la Ciudad de México informó que fue detenido un joven de 19 años involucrado en los hechos delictivos suscitados en Ciudad Universitaria, el pasado 3 de septiembre. Suman ya 20 implicados.

# Morena toma Congreso de Veracruz

Cerca de 200 morenistas cerraron los accesos a la sede del Poder Legislativo para impedir también que se apruebe la creación del municipio 213 de una comunidad de la zona de Los Tuxtlas sin cumplir con los requisitos de ley

**EL UNIVERSAL** 

VERACRUZ, VER.- Simpatizantes del Partido Movimiento Regeneración Nacional (Morena) tomaron el Congreso del Estado para impedir que la mayoría del PAN-PRD apruebe diversas donaciones al Ayuntamiento de Veracruz, cuyo alcalde es Fernando Yunes Márquez, hijo del gobernador saliente, Miguel Ángel Yunes Linares.

Cerca de 200 morenistas cerraron los accesos a la sede del Poder Legislativo para impedir también que se apruebe la creación del municipio 213 de una comunidad de la zona de Los Tuxtlas sin cumplir con los requisitos de ley.

Los actuales diputados locales, con mayoría del PAN-PRD, terminan sus funciones el 5 de noviembre, cuando tomarán protesta los nuevos legisladores con mayoría de Morena.

El coordinador de la bancada de Morena, Zenyazen Roberto García Escobar, denunció que antes de dejar sus curules, los diputados panistas y perredistas pretenden aprobar diversos dictámenes, entre ellos la donación de bienes inmuebles propiedad del gobierno estatal al municipio de Veracruz.

Dijo que dictámenes no fueron circulados a tiempo ni turnados a las Comisiones respectivas, por lo que los legisladores en funciones y electos de Morena tomaron las instalaciones de la Legislatura local.

"En la permanente anterior se metieron más de 30 dictámenes de última hora y es por eso que existe el temor fundado, de que puedan hacer lo mismo en perjuicio de los veracruzanos", detalló.

Recordó que ese comportamiento es usual con algunos diputados, porque así lo hicieron para nombrar al Fiscal Anticorrupción.

Destacó que hay temas pendientes relacionados con Hacienda del Estado, como la donación del auditorio Benito Juárez y la casa de Agustín Lara, que podrían ser presentados sin haber

cubierto el procedimiento legal que deben tener esos dictámenes.

García Escobar señaló que las personas que se encuentran dentro del inmueble y quieran salir, tienen toda la libertad de hacerlo, pero no así los que quieran entrar porque tienen limitado el

Consideró que no es necesaria la presencia de los cuerpos antimotines, porque nadie corre ningún riesgo y exhortó a la policía a que se retire de ese lugar; que se dedique a combatir el crimen y a proteger a la ciudadanía, insistió.



Foto Internet

Simpatizantes del Partido Movimiento Regeneración Nacional tomaron el Congreso del Estado para impedir que la mayoría del PAN-PRD apruebe diversas donaciones al Ayuntamiento de Veracruz.

**Foto Internet** 

Un enfrentamiento la mañana de ayer en Acapulco, Guerrero,

#### **ACAPULCO**

# Abaten a cinco delincuentes

ACAPULCO, GRO.- Cinco civiles asesinados y un policía estatal herido fue el resultado de un enfrentamiento la mañana de ayer en Acapulco, Guerrero.

Mientras que en Chilpancingo, un hombre fue asesinado sobre la autopista del Sol, en la entrada a Chilpancingo.

De acuerdo al reporte, alrededor de las 6 de la mañana, cuando un grupo de la Unidad de Fuerzas Especiales de la Policía Estatal realizaba un recorrido por la colonia La Sabana, en la zona suburbana de Acapulco

EL UNIVERSAL fueron atacados por hombres armados.

> El reporte indica que después del ataque comenzó una persecución que terminó en la carretera federal Acapulco-Pinotepa, en el poblado de El Cayaco, donde se enfrentaron los hombres armados y los agentes, el resultado fue de cinco civiles muertos y un agente herido.

> Según el reporte, señala que los presuntos agresores iban a bordo de un auto marca Chevrolet, tipo Sonic, color vino, que tiene reporte de robo.

> En el auto también se encontraron armas largas y cortas.

#### **PUEBLA**

# Choque entre policías y ladrones de combustible deja cinco lesionados

**EL UNIVERSAL** 

TECAMACHALCO, PUE.- Un total de cinco personas heridas, dos policías federales y tres civiles, además de una patrulla calcinada, fue el resultado de un enfrentamiento en el municipio poblano de Tecamachalco.

Los hechos ocurrieron en la localidad de Pino Suárez alrededor de las 10:30 de la noche del lunes, cuando los uniformados pretendían recuperar un tracto camión con reporte de robo.

Los uniformados pidieron apoyo de otras áreas de seguridad como la Policía Estatal, Gendarmería y Ejército, cuyos elementos arribaron al lugar del enfrentamiento.

Cuando los militares llegaron se percataron que los dos elementos federales estaban retenidos por los pobladores de la localidad Pino Suárez.

Tras un operativo se rescató a los uniformados, además de confirmarse que tres civiles resultaron lesionados.

Varios minutos después también se rescató la patrulla donde viajaban los policías, que resultó calcinada por el enfrentamiento registrado en Tecama-

# Detienen a presunto feminicida en Coahuila

**AGENCIAS** 

COAHUILA, COAH.- La Fiscalía General del Estado de Coahuila, logró la detención de una persona del sexo masculino, por su probable participación en la comisión del delito de feminicidio y demás delitos que le resulten.

La dependencia estatal señalo que, tras realizar labores de investigación y búsqueda, elementos de la Agencia de Investigación Criminal adscritos a la Fiscalía Especializada en Personas Desaparecidas, aseguraron a Juan Mario N.N. de 44 años, a quien se le investiga por la probable desaparición forzada y muerte de Elizabeth N, de 36

Señala que la investigación se realizó bajo una coordinación conjunta, que permitió establecer la identidad de la mujer, vista con vida por última vez el pasado 13 de octubre del presente año.

La Fiscalía indicó que después de las labores de búsqueda, se le localizó sin vida a Elizabeth N, el pasado 26 de octubre en las inmediaciones del ejido Santo Tomás del municipio de Matamoros, Coahuila.

Los resultados de la necropsia practicada arrojaron como causa de muerte la anoxemia.

Refiere que al presentar los datos de prueba ante el Juez de Control, se obtuvo una orden de aprehensión en contra de Juan Mario N.N., misma que se cumplimentó tras ubicar al sujeto, el cual permanecía en esta misma región.

# Se incendia bodega huachicolera en Tabasco

CÁRDENAS, TAB.- Una explosión se reportó ayer en un domicilio donde presuntamente se dedicaban a la venta clandestina de combustible, el cual está ubicado en la calle Framboyanes de la colonia Santa María, en el municipio de

De acuerdo a los primeros reportes, esta casa era utilizada para almacenar y distribuir combustible ilegalmente.

A decir de los vecinos, el domicilio pertenece a una persona apodada *El Borrego*, y hasta el lugar acudió personal de Protección Civil con una pipa para sofocar el incendio, sin que se reportaran víctimas humanas y únicamente pérdidas

En este domicilio, además de los bidones donde se guardaba el combustible, se encontró un rifle calibre 22 de la marca Stevens, por lo que las autoridades estatales comenzaron las indagatorias e implementaron un operativo en la

Éste es el segundo incidente en el mes ocasionado por la venta ilegal de hidrocarburo, ya que el pasado 17 de octubre se registró una explosión e incendio en una bodega donde presuntamente se almacenaba huachicol, en ranchería Anacleto Canabal, segunda sección, perteneciente al municipio de

El hecho se dio en un terreno que se encuentra bardeado, y tras el estallido, una enorme llama de fuego que fue atendido por elementos de Protección Civil.

El 2 de abril en el poblado la Venta, Huimanguillo, una casa ha-

EL UNIVERSAL bilitada como depósito clandestino de huachicol ardió en llamas, derivado de la acumulación de gases generado por los contenedores que se almacenaban en el segundo nivel de la estructura.

#### **DECOMISO**

Ayer, elementos de la Dirección de Seguridad Pública Municipal de Cárdenas aseguraron, en la colonia INVITAB, tres camionetas que transportaban bidones con hidro-

De acuerdo a la información, derivado de una denuncia ciudadana los elementos de la Policía Municipal llegaron al lugar para investigar sobre vehículos que estaban estacionados y de los cuales emanaba un fuerte olor a combustible.

En el lugar denunciado se encontraban tres camionetas Chrysler, modelo Voyager en color roja, blanco y dorado, todas con placas del estado de Tabasco en las cuales se observan varios bidones con líquido al parecer hidrocarburo.

Al hacer una inspección del lugar no se encontró a los propietarios de los vehículos, también fue consultados en la Plataforma México, pero no cuentan con reporte

Las tres camionetas con los bidones conteniendo hidrocarburo fueron puestas a disposición de las autoridades de la Procuraduría General de la República.



Ayer se reportó una explosión en un domicilio donde presuntamente se dedicaban a la venta clandestina de combustible, en el municipio de Cárdenas.



# NACIONAL



**ZEPEDA: SE** 

TIRARÁN A LA **BASURA 200 MMDP** El coordinador de la banca-

da del Partido Acción Na-

cional (PAN) en la Cámara

de Senadores, Damián Ze-

peda, dijo que la cancela-

ción del nuevo aeropuerto

en Texcoco es equivalente

a tirar a la basura 200 mil

En conferencia de pren-

millones de pesos.

pública.

#### **REVELA PRESIDENTE ELECTO**

# Querían hacer un Santa Fe en terrenos del AICM

**EL UNIVERSAL** 

CIUDAD DE MÉXICO.-El presidente electo, Andrés Manuel López Obrador, reveló que con la cancelación del proyecto del nuevo aeropuerto en Texcoco frenó un megaproyecto parecido a Santa Fe que querían construir en las 600 hectáreas del actual Aeropuerto Internacional Benito Juárez de la Ciudad de México.

A través de un video grabado en sus oficinas de la colonia Roma, López Obrador dijo que la construcción del aeropuerto en Texcoco tenía que ver con negocios que se proyectaron hacia el futuro y que, incluso, llegó a ver el anteproyecto en el que se tenía pensado hacer una especie de Santa Fe en las 600 hectáreas del actual aeropuerto.

Yo entiendo que estén

molestos porque ya no van a poder hacer ese negocio. Ahora puedo decirlo, durante la consulta no podía hablar porque tenía que actuar con imparcialidad, pero en el fondo lo que estaba de por medio en la construcción del aeropuerto de Texcoco es el quedarse con los terrenos de la actual aeropuerto", ex-

López pidió a las voces contra la cancelación del aeropuerto en Texcoco que se serenen y les anunció que él no será florero, ni está de adorno, porque gobernará con un mandato de los ciudadanos, que quieren que se destierre la corrupción.

"Serénense, tranquilícense, ya se llevó acabo un cambio en el país, que notificarles algunos, hay que informarles que ya es otro mes, que yo no voy a ser florero, no estoy de adorno, yo traigo un mandato de los ciudadanos: quieren los mexicanos que se acabe, que se destierre la corrupción y la impunidad, y me canso ganso que voy a acabar con la corrupción", afirmó.

Cuestionó el escándalo que se ha hecho en los últimos días por la consulta ciudadana y por la caída del peso tras la decisión de cancelar la obra en Texcoco.

"Afortunadamente inversionistas y los mercados actúan con inteligencia, con información, con responsabilidad v a pesar del escándalo y de la bulla, los ataques no pudieron generar inestabilidad.

"Hubo un deslizamiento del peso, por así decirlo de manera eufemística, no una devaluación, pero ya se va a recuperar", expresó.

Reiteró que todos los contratistas e inversionistas del aeropuerto en Texcoco serán atendidos y se les garantizará que sus obras puedan realizarse, nada más que va no en Texcoco, ahora en Santa Lucía.

sa, Zepeda comparó esta cifra y dijo que con esa cantidad se podrían construir un millón 300 mil casas que podrían apoyar a los damnificados del sismo del 19 de septiembre del año pasado o 500 hospitales regionales generales a lo largo de la Re-

También dijo que esa cantidad podría servir para construir 636 escuelas de nivel superior y que esa misma suma es igual al doble del presupuesto anual de la Secretaría de Salud.

El panista llamó al resto del Senado para expresarse contra la decisión de López Obrador, que culminó con la opción de Santa Lucía como nueva sede del aeropuerto internacional.

#### EL EQUIPO DE AMLO CREA UNA COMISIÓN PARA "TRANQUILIZAR" A LOS EMPRESARIOS

El equipo de transición de Andrés Manuel López Obrador informó que se conformó una comisión de tres personas para conversar con contratistas e inversionistas sobre las implicaciones financieras de cambiar el proyecto del nuevo aeropuerto del país y cancelar la opción de Texcoco.

En entrevista, el próxi-

mo jefe de la oficina de Presidencia, Alfonso Romo, informó que por orden del Presidente electo, él, junto con el ingeniero Javier Jiménez Espriú y Carlos Urzúa se reunirán con los inversionistas para negociar con ellos el pago de las penalizaciones por la cancelación de la construcción del nuevo aeropuerto en

"Vamos a hacer equipo, exclusivamente abocado en tranquilizar a todos los que tienen intereses", dijo.

Acerca del descontento expresado por inversionistas del nuevo aeropuerto y las cámaras empresariales sobre la decisión de cancelar el proyecto, comentó que únicamente "han reaccionado", y por eso busca-rán "platicar con ellos en privado".

Romo detalló que las reuniones con empresarios comenzarán hoy, aunque "ya estamos negociando".

Dijo que todavía no puede informar sobre la forma en que se realizarán los pagos, "porque todavía no tengo los pelos de la burra en la mano".

"Lo que sí sé es que no le vamos a fallar a nadie", aseveró.

De acuerdo con el empresario, la cancelación del nuevo aeropuerto en Texcoco, "no es un capricho, es una decisión técnica financiera. No se equivoquen, estamos actuando con responsabilidad".

Foto Internet Mario Delgado.

CIUDAD DE MÉXICO.-

Morena no solo impulsa la Cuarta Transformación de México, sino también la segunda de la Banda Presiden-

El coordinador de la bancada de Morena en la Cámara de Diputados, Mario Delgado, presentó ayer una iniciativa para cambiar el orden de los colores en la Banda Presidencial para que el color verde quede en

**EL UNIVERSAL** la parte superior y no el rojo, como estipula el artículo 34 de la Ley sobre el Escudo, la Bandera y el Himno Nacio-

> De aprobarse la propuesta, los colores del emblema regresarían al orden que se modificó en 2010, durante el gobierno de Felipe Calde-

> La iniciativa, que se turnó a comisiones, justifica que la Banda Presidencial es una forma de representación de la Bandera Nacional

y es emblema del Ejecutivo.

Cambiarían el orden de los colores en Banda Presidencial

#### **CONSULTAS**

Delgado Carrillo adelantó que será en noviembre cuando quede aprobada la iniciativa para modificar el artículo 35 constitucional sobre la consulta ciudadana, la cual se realizará cada año, el primer domingo de julio.

Dijo que la única restricción a consultar serán los impuestos y el precio de la gasolina, ya que una de las

promesas de campaña de López Obrador es que no haya gasolinazos, además de que el incremento a los combustibles es una medida que se tomó en el "pasado", cuando se definió el modelo energético. "La idea es que pueda

haber consultas cada año, el primer domingo de julio, así, si hay un asunto relevante se hará el ejercicio, la única restricción sobre las consultas son los impuestos y el precio de la gasolina", indicó.

En conferencia al finalizar la Junta de Coordinación Política (Jucopo) en San Lázaro, Delgado Carrillo detalló que las consultas podrán ser a petición del Congreso, del Presidente, de 33 por ciento de los miembros de alguna de las dos Cámaras o 2 por ciento de la Lista Nominal de Electores (LNE) con la aprobación, y los resultados de la consulta serán vinculatorios cuando la participación sea de al menos 40 por ciento.

## Reprueban Cuenta Pública 2016 de EPN

**EL UNIVERSAL** 

CIUDAD DE MÉXICO.-Con el voto a favor de las bancadas de Morena, PT, PES, MC, PAN y PRD, los integrantes de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara de Diputados, reprobaron la Cuenta Pública 2016 de la administración del presidente Enrique Peña Nieto, porque aún falta por aclarar 103 mil 377 millones de pesos en ese ejercicio.

En una sesión ordinaria, los legisladores del PRI y del PVEM votaron contra la resolución y argumentaron que ven tintes políticos.

"Este documento debe tener un aspecto técnico y no político, y lo marca muy claro el artículo de la Ley General de Fiscalización.

"Es por ello, que dado que algunos artículos del cuerpo de dictamen tiene valoraciones políticas y no técnicas, es que el grupo parlamentario votará contra este dictamen, y expondremos nuestros motivos en la discusión que se lleve a cabo en el Pleno, y realizaremos, por supuesto, las reservas correspondientes en el Pleno una vez que se presente a discusión", explicó Fernando Galindo, diputado del PRI.

De acuerdo con el dictamen que analizó la Comisión de Presupuesto, que encabeza Alfonso Ramírez Cuéllar (Morena), se detalla que en la Cuenta Pública Federal para el Ejercicio Fiscal 2016, se indica que el saldo de la deuda bruta del Gobierno federal ascendió a 7 billones 447 mil 963.4 millones de pesos, esto es, 952 mil 884.7 millones de pesos superior al informado un año antes.

Además, se describe que de los mil 865 dictámenes elaborados por la Auditoría Superior de la Federación, se determinaron 8 mil 69 observaciones que dieron lugar a 10 mil 346 acciones.

#### LA REFORMA EDUCATIVA NACIÓ DEL PACTO POR MÉXICO

"Están reprobados y la reforma educativa va a ir a dar donde le corresponde, señor Secretario: ia la basura!", así le gritó Lorena Jiménez Andrade, legisladora de Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), al titular de Educación Pública, Otto Granados Roldán, durante su comparecencia ante la Cámara de Diputados.

A esa recepción se sumaron los gritos de "iYa cayó, ya cayó, la reforma ya cayó!", por parte de los legisladores de la bancada de Morena,

quienes protestaron.

El titular de la SEP se acomodaba los lentes, se rascaba la oreja y revolvía una y otra vez sus apuntes como si la respuesta a los cuestionamientos se encontrara en su gruesa carpeta llena de datos e información oficial; pero no estaba ahí. "Es difícil comparecer

ante esta Soberanía", respondió Granados a los cuestionamientos de Adela Piña Bernal, presidenta de la Comisión de Educación.

"La Reforma Educativa

no es mi reforma. Nació del Pacto por México. Es una reforma consensuada", señaló.

Para Granados, el descontento de los profesores con la reforma educativa, que le hicieron notar los diputados morenistas, se debió a una falla en la estrategia comunicativa durante el gobierno de Enrique Peña Nieto.

funcionario regresó a su sitio, se revolvió en su asiento, se rascó la oreja, acomodó sus lentes y volvió a pasar sus papeles.

#### PREVÉN CREACIÓN DE SECRETARÍA DE SEGURIDAD

La Comisión de Gobernación y Población de la Cámara de Diputados definió su cronograma de trabajo para aprobar la iniciativa de Morena para reformar la Ley Orgánica de la Administración Pública Fede-

Con ello, busca crear las Secretarías de Seguridad y la del Bienestar, y se contempla que será el próximo 7 de noviembre cuando se avale en comisiones; y al siguiente día pasaría al Pleno de San Lázaro. En entrevista, la pre-

sidenta de la Comisión, Rocío Barrera (Morena), informó que, en caso de que ocurriera algo extraordinario, su aprobación se pospondría para el 13 de noviembre; sin embargo, el plan inicial es que se dictamine el 7 y el 8 de noviembre próximos para pasar la minuta al Senado. En sesión ordinaria, los

integrantes de la Comisión aprobaron declararse en sesión permanente para su aval y también hoy se llevará a cabo un conversatorio con académicos, especialistas y distintas personalidades que aportarán sus opiniones de este documento.

#### REGRESIVA, ENMIENDA A ADMINISTRACIÓN PÚBLICA: PAN

grupo parlamentario del PAN en la Cámara de Diputados aseguró que están dispuestos a escuchar, pero harán críticas propositivas, pero no van a dejar pasar una regresión autoritaria con la iniciativa de Morena para reformar la Ley Orgánica a la Administración Pública Federal v crear las secretarías de

Seguridad Pública y del Bienestar.

"En resumen, estamos abiertos a escuchar, vamos a hacer críticas propositivas, pero no vamos a deiar pasar esta regresión autoritaria que lo único que va a centralizar es la corrupción y los tiempos de respuesta de la ineficiencia del mando del Poder Ejecutivo", aseguró el líder del PAN en San Lázaro, Juan Carlos Romero Hicks.

En conferencia de prensa, lamentó que no haya figuras relevantes, con ascendencia exitosa en los gobiernos locales y calificó la próxima administración como una anarquía infeliz, con una aleatoriedad de ocurrencias, de dictaduras.





# Cancelación del NAICM no generará crisis: Guajardo

CIUDAD DE MÉXICO.-La decisión de no continuar con el nuevo aeropuerto en Texcoco no generará una crisis como la de 1994, decirlo sería una expresión "exagerada", dijo el secretario de Economía, Ildefonso Guajardo.

"La mejor expresión en este caso, es que una golondrina no hace verano. Hay una serie de elementos detrás de la discusión, son opiniones diferenciadas", aunque todavía tienen que aclararse varios aspectos, porque hay "una serie de elementos para la toma de decisiones, que habría que dejar perfectamente claros

## **CCE: AMLO tiene** 30 días para establecer ruta sobre aeropuerto

**EL UNIVERSAL** 

CIUDAD DE MÉXICO.-En los siguientes 30 días, el gobierno electo debe establecer una ruta crítica sobre el futuro del aeropuerto de la Ciudad de México, Santa Lucía y Toluca, dijo Juan Pablo Castañón, presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE).

Durante la entrega de viviendas construidas por el Fideicomiso Fuerza México en Morelos, el empresario señaló que el gobierno tiene 30 días, los de transición, para analizar los contratos y ver los retos técnicos que se tienen para tomar acciones y empezar a analizar los proyectos de Santa Lucía, obtener los estudios de factibilidad, aeronáuticos y de la sustentación del subsuelo.

"Nuestra solicitud es que, sin desechar la posibilidad de que después vayamos a utilizar el área de Texcoco, pensamos que probablemente el sistema de los tres aeropuertos se sature rápidamente o tarde un tiempo en hacerse los estudios",

El director general de BBVA Bancomer, Eduardo Osuna, dijo que la decisión de cancelar la construcción del Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México provocará menor crecimiento del país, mayor depreciación del tipo de cambio, así como aumento en las tasas de interés.

"Cancelar un proyecto con el nivel de avance como el de Texcoco es una mala decisión porque tenemos demasiadas incógnitas", dijo el directivo.

## Se mantiene dólar en \$20.35

**EL UNIVERSAL** 

CIUDAD DE MÉXICO.-El dólar al menudeo cerró la sesión vendiéndose a 20.35 pesos en las ventanillas de los bancos, cifra similar al cierre del lunes, llegando a tocar los 20.40 pesos en el transcurso del día.

A pesar de que el crecimiento excedió las expectativas, no mejoró el sentimiento del mercado que sigue afectado por la posibilidad de una menor inversión y mayores tasas de interés durante 2019, tras la noticia de que la administración de López Obrador planea cancelar el proyecto del Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México.

El IPC de la Bolsa Mexicana de Valores retrocedió 0.78 por ciento, ubicándose en 43 mil 538.12 unidades, nuevo cierre mínimo en el año.

**EL UNIVERSAL** frente a la opinión pública, frente a inversionistas".

Guajardo comentó que muy importante que siempre se actúe conforme a derecho, "ahí es donde va a estar claramente la prueba de confianza", además la solución que se tome deberá de resolver los temas de logística y mejora en la movilidad de mercancías y personas.

Si bien admitió que la decisión de cancelar Texcoco y apostar a la moderniza-

de dos pistas en Santa Lucía genera incertidumbre y volatilidad en el tipo de cambio, no es una tendencia ni "un elemento que tenga consecuencias de una crisis, yo creo que es una lectura



